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ИМ СВЕРХУ ВИДНО ВСЕ! 
Рассказываем и показываем, как в Иркутске в 1032 «глаза» 

следят за порядком видеокамеры «Безопасного города» 

Стр. 8–9

ГОЛОДНЫМ В ГОРОДЕ НИКТО НЕ ОСТАЛСЯ 
Два дня гастрофестиваля «Сытый бабр» прошли на полный желудок
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В последние три года с приходом тепла 
город наполняется стройными рядами элек-
тросамокатов. Для удобства пользователей 
они расставлены в разных точках Иркутска 
и призваны сокращать время в пути или про-
сто скрашивать досуг. Горожане относятся 
к самокатам по-разному: кто-то сам с удо-
вольствием пользуется кикшерингом, а кто-
то из-за опасений попасть под колеса 
мечтает, чтобы эти устройства навсег-
да исчезли из парков и с тротуаров. 
Впрочем, электросамокаты и прочие 
средства индивидуальной мобиль-
ности (СИМ) прочно входят в нашу 
жизнь, и, похоже, пришла пора учить-
ся добрососедствовать.

Напомнить правила дорожного дви-
жения (ПДД), обсудить внутренние порядки 
компаний-прокатчиков, а также поговорить 
о несовершеннолетних пользователях СИМ 
собрались начальник управления Госавтоин-
спекции Главного управления МВД России 
по Иркутской области Вадим Кригер, ответ-
ственный секретарь комиссии по делам несо-
вершеннолетних и защите их прав Иркутской 
области Светлана Тимофеева, главный со-
ветник аппарата уполномоченного по правам 
ребенка в Иркутской области Ксения Маль-

цева, операционный управляющий локацией 
«Иркутск» кикшеринговой компании «Вуш» 
(желтые самокаты) Кирилл Назаров и на-
чальник службы безопасности ООО «Кикше-
ринг» («Юрент», сиреневые самокаты) Дми-
трий Селяндин.

—  Сегодня средства индивидуальной 
мобильности — электросамокаты, 

моноколеса, гироскутеры, сибвеи 
— вызывают у сотрудников Госав-
тоинспекции большую озабочен-
ность, — со вступительным сло-
вом выступил Вадим Федорович 
Кригер, глава региональной 
ГАИ. — Их становится все боль-
ше, но не всегда граждане знают 

и соблюдают правила дорожного 
движения, относящиеся к этой катего-

рии участников. По официальной статистике, 
за 2023 год зафиксировано 16 ДТП с участием 
СИМ, 15 человек были травмированы, один 
погиб. В этом году мы уже имеем 10 аварий, 

ТЕМА НЕДЕЛИ

Галина, воспитатель 
детского сада:

—  Да, я каталась на элетроса-
мокате на острове Юность! Просто 
взяли, оформили и поехали. Это 
весело, удобно, доступно — нам 
понравилось! Но мы катались 
на отдельной площадке, где нико-
го не было — нам никто не мешал, 
и мы никому не мешали и не бо-
ялись кого-нибудь сбить. Я, как 
пешеход, понимаю, что это очень 
опасно — ездить среди людей. 
Человек может внезапно шагнуть 
в сторону, пойти налево или на-
право — это не предугадать! А тем 
более если на дороге дети! Моего 
трехлетнего ребенка чуть не сби-
ли вот так. К счастью, обошлось, 
лишь в плечо толкнули, но он 
устоял.

Андрей, водитель-
грузчик:

—  Пробовал, хулиганил — ез-
дили вдвоем с супругой по дороге. 
Знаю, что так нельзя, но было 
позднее время, машины уже почти 
не появлялись, а у меня большой 
водительский стаж, я был в трезвом 
виде и хорошо оценивал обстановку. 
Никому не советую повторять! Вижу, 
что по городу активно самоката-
ми пользуются, вижу подростков 
на них — вот это уже другой уровень 
ответственности, страшно за них 
и за окружающих. Проблема в том, 
что многие родители с детьми совсем 
не разговаривают, не объясняют, 
да даже и не знают, чем они занима-
ются, пока взрослые на работе. От-
цов в семьях мало, которые должны 
этим заниматься, учить, говорить. 
Хорошо бы, чтобы каждый повторил 
правила дорожного движения дома.

Шухрат, сварщик:
—  Нет, сам я пока ни разу 

не пользовался. Не было такого 
желания. Вижу, что многие ка-
таются — кто-то по делу, кто-то 
просто развлекается. В целом по-
чему бы и нет? Это удобно, инте-
ресно. Лишь бы все были аккурат-
ными! Кто-то хорошо водит, кто-то 
плохо знает правила, у кого-то 
реакция плохая. Все нужно делать 
с умом — и все будет хорошо!

С прохожими беседовала  
Ирина Белец
Фото автора

Екатерина, сотрудник 
банка:

—  Я каталась, пробовала ради 
интереса. В целом это увлекатель-
но и удобно. Но только если вокруг 
мало народу. Если мероприятия 
или выходные, лучше пешком, 
потому что опасно — есть риск 
на кого-то наехать. Я каталась 
на острове Юность, и там как раз 
было большое скопление людей. 
Вроде дорожки даже специальные 
выделены, но и дети, и взрослые, 
и животные то и дело на них за-
ходят. Здорово было бы, чтобы для 
этих самокатов была бы отдельная 
инфраструктура — это ведь реаль-
но удобное изобретение. А пока ее 
нет, всем нужно быть максимально 
внимательными, тем более что 
ими пользуются беспечные под-
ростки — того и гляди вылетят 
на дорогу или прохожего столкнут.

Виталий, авиационный 
техник:

—  Нет, я не катался. Приехал 
в Иркутск на сессию, учусь, а живу 
на Чукотке — у нас там нет само-
катов. В целом к ним положительно 
отношусь — это удобное средство: 
если ты торопишься — считал 
QR-код, оформил, поехал. Но в не-
умелых руках самокат небезопасен. 
Города, к сожалению, не все до-
статочно оборудованы для этого 
вида транспорта. Здорово бы иметь 
отдельную сеть дорожек для само-
катов, велосипедов и так далее, 
но увы… А значит, все, кто ими 
пользуется, должны быть очень вни-
мательными и острожными. Я видел 
мужчину на нем лет 60: с сумкой на-
перевес, седые волосы, очки — смо-
трится классно, и понятно, что он 
владеет ситуацией, а вот школьники, 
дети вряд ли так же здраво оценива-
ют обстановку вокруг.

«ВСЕ НУЖНО ДЕЛАТЬ С УМОМ!»
На этой неделе мы спросили у прохожих на улицах Иркутска:  

«А вы катались на электросамокате? Что об этом думаете?»

Окончание на стр. 12
* Средства индивидуальной мобильности 
(электросамокаты, электроскейтборды, 

гироскутеры, сегвеи, моноколеса и другие).

ЗА СИМ* НАКАЗЫВАЮТ
Иркутяне начали получать первые штрафы за нарушения правил 

использования электросамокатов

До 18 лет — нельзя, вдвоем — нельзя, проезжать по пешеходному переходу 
— нельзя! Штрафы от 500 до 150 000 (!) рублей ждут пользователей арен-
дованных самокатов: фирмы кикшеринга (система краткосрочной аренды 

электросамокатов. — Прим. авт.) в начале сезона установили единую штрафную 
сетку по России и уже начали взыскивать платежи с нарушителей. Досталось 
и иркутянам — ежедневно сотрудники компаний выявляют от 20 (!) клиентов, 
которым грозят штрафы и/или блокировка. Какие правила не соблюдаются 
чаще всего, куда можно сообщить о нарушителе и сколько штрафов уже выписа-
но — об этом и многом другом говорили в прошлую пятницу, 14 июня, на пресс-
конференции по безопасности движения на электросамокатах в Иркутске.

КУДА ПОЖАЛОВАТЬСЯ?
Чат-бот Телеграма для жалоб можно найти по названию «Самокаты: обще-

ственный контроль» или по ссылке @Samokat_ru_bot. Оказавшись в чате, 
нужно последовательно ответить на вопросы — и ваша жалоба будет принята.

На фотографии корреспондента «Иркутска» зафиксированы сразу 
два нарушения: электросамокатами компании «Юрент» управ-
ляют несовершеннолетние, что запрещено правилами — штраф 
10 тысяч рублей; кроме того, подростки пересекают пешеходный 
переход, не сходя с транспортного средства, — штраф тысяча 
рублей. Если отправить этот кадр в чат-бот Телеграма «Самокаты: 
общественный контроль» (@Samokat_ru_bot) с указанием города, 
места, даты и времени, то служба безопасности отследит пользо-
вателей и спишет с прикрепленной банковской карты сразу два 
штрафа. Скидок за своевременную оплату, как у Госавтоинспек-
ции, здесь не существует
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ВЫБИРАТЬ ДЕПУТАТОВ БУДЕМ 8 СЕНТЯБРЯ
Дума Иркутска назначила выборы депутатов представительного  

органа власти восьмого созыва

Решение было принято 
19 июня на 65-м вне-
очередном заседании 

представительного органа 
власти столицы Приангарья. 
«У депутатов истекает срок 
полномочий. Пять лет проле-
тели незаметно, за это время 
многое было сделано, но уве-
рен, большая часть депутатов 
хотят продолжить свою работу 
и завершить проекты, которые 
планировали, но уже в составе 
восьмого созыва», — отметил 
спикер Евгений Стекачев.

Муниципальные выборы назнача-
ются представительным органом горо-
да не ранее чем за 90 дней и не позд-
нее чем за 80 дней до дня голосования. 
Свой голос иркутяне смогут отдать 
за кандидатов во второе воскресенье 
сентября. 8 сентября 2019 года состоя-
лись выборы в думу Иркутска седьмого 
созыва.

Таким образом, выборы депутатов 
думы города Иркутска восьмого со-
зыва состоятся 8 сентября 2024 года. 
Официальная публикация решения 
представительного органа власти по-
влечет за собой начало избирательной 
кампании в городе.
В день назначения даты выборов 

городской думы ее председатель, де-
путат от избирательного округа № 28 
Евгений Стекачев в онлайн-трансля-
ции рассказал о результатах работы 
представительного органа власти седь-
мого созыва и ответил на актуальные 
вопросы иркутян. Прямой эфир про-
шел в социальных сетях правительства 
Иркутской области.
—  За отведенное время постарался 

дать горожанам максимально развер-
нутые ответы. Благодарен всем за ак-
тивность и особенно жителям моего 
округа в Университетском. Людей вол-
нует транспортная доступность в ми-
крорайоне, кто и как должен бороться 
с горностаевой молью на деревьях, 
несанкционированная парковка такси-
стов на общественных остановках, ре-
монт дорожного полотна на подъезде 

к дому № 2. Несколько вопросов взял 
под личный контроль, — прокоммен-
тировал народный избранник.
Также жителей города интересовали 

ремонт дорог, уборка общественных 
территорий, обустройство детских 
и спортивных площадок, обновление 
трамвайного парка города, работа му-
ниципальных маршрутов и помощь 
семьям бойцов специальной военной 
операции.
—  Такие прямые эфиры, как и лич-

ные встречи с жителями, важно про-
водить, потому что порой иркутяне 
не знают, куда нужно обратиться, 
чтобы им помогли решить вопрос. Мы, 
депутаты, совместно с помощниками 
всегда выслушаем и дадим обратную 
связь по всем запросам, постараемся 
разобраться в проблеме. Надо просто 
работать сообща, — отметил спикер.
Полную версию прямого эфира 

вы можете посмотреть на странице 
правительства Иркутской области 
в соцсети ВКонтакте: https://vk.com/
wall-194591749_57018.

Людмила Измайлова

Телеграм-канал 
ruslanbolotov

Важное решение приняли сегодня 
на 65-м внеочередном заседании 
думы города Иркутска: назначена 
дата выборов депутатов нового, 
восьмого созыва.
Городским властям необходимо 
работать единой командой. Мэрия 
и депутатский корпус должны быть 
в тесной связке. С представителями 
седьмого созыва нам удалось вы-
строить четкую, системную и эффек-
тивную деятельность. Мы вместе 
работали на благо жителей, добива-
лись принципиальных для Иркутска 
решений. Сегодня делаем все от нас 
зависящее, чтобы наш город стал 
лучше, комфортнее, безопаснее.
Подчеркну: всецело поддерживаю 
и буду поддерживать тех депутатов, 
которые вместе с мэрией намерены 
дальше строить и развивать Иркутск, 
совершенствовать систему городско-
го хозяйства. Тех, кто будет выстраи-
вать долгосрочные планы — на десят-
ки лет вперед — и способствовать их 
воплощению.

ПЛОЩАДЬ НОВОГО  
АСФАЛЬТА УВЕЛИЧИВАЕТСЯ

Новость недели: город в этом году отремонтирует 
значительно больше дорог, чем запланировано

Список городских улиц, попав-
ших в «зону ремонта», увеличился 
благодаря поддержке правительства 
Иркутской области (дополнитель-
ные деньги из региональной каз-
ны) и за счет экономии местного 
бюджета.
—  Изначально планировалось при-

вести в порядок 18 участков. Сейчас 
у нас появилась возможность увели-
чить это количество до 26. На данный 
момент завершается разработка смет 
и подготовка к конкурсным процеду-
рам. После заключения контрактов 
организации приступят к работам, — 
объясняет начальник департамента 
дорожной деятельности и транспорта 
мэрии Сергей Яременко.
Какие улицы добавятся к уже 

существующему списку? Вот он, 
кстати:
• Байкальская (от Тимирязева 

до Советской);
• Горького (на всем протяжении);
• Володарского (от Карла Маркса 

до Дзержинского);
• Пролетарская (от Польских По-

встанцев до Карла Маркса);
• Литвинова (на всем протяжении);
• объездная дорога микрорайона 

Ново-Ленино (от путепровода до 18-
го Советского переулка);
• 20-й Советский переулок (от Розы 

Люксембург до объездной дороги 
Ново-Ленино);

• дублер Розы Люксембург («Ма-
лая Роза») (на всем протяжении);
• Ленинградская (от Новаторов 

до Маршала Говорова);
• Ремонт путепровода 

на Батарейной;
• 25 Октября 

(от Советской 
до Лебедева-Кумача);
• Байкальская 

(от дома № 265б 
до дома № 291а);
• Трудовая 

(от Волжской до Ир-
кутской 30-й Дивизии 
и от Пискунова до 4-й 
Советской);
• Сеченова (на всем 

протяжении);
• Академическая (от Старо-Кузьми-

хинской до Костычева);
• Чайковского (на всем 

протяжении);
• переулок Спортивный (на всем 

протяжении);
• Якоби (от Захарова до микрорай-

она Ершовского).

Итак, сверх этих дорог 
запланирован
• комплексный ремонт двух отрез-
ков улицы Байкальской: от дома 

№ 236б/7 до здания № 236в/1 
(подъезд к строящемуся 
детскому саду), а также 
от Ржанова до границы 
Иркутска.

Там установят бор-
дюры, обустроят троту-
ары и газоны, уложат 
в два слоя асфальт 
на проезжей части, об-
новят освещение, знаки 

и светофоры, нанесут раз-
метку, высадят деревья.

Еще на шести дорогах заме-
нят верхний слой покрытия:
• Старо-Кузьмихинская от Старо-

Кузьмихинской развязки до здания 
№ 39;
• Лермонтова от Академической 

до Улан-Баторской;
• Маршала Конева от бульвара Ряби-

кова до дома № 46/1;

• объездная микрорайонов Перво-
майского и Университетского от Серге-
ева до Академического моста;
• Байкальская от Станиславского 

до Байкальского кольца;
• Байкальская от Лопатина 

до Советской.
Кроме того, на этих шести объектах 

запланированы выравнивание колод-
цев и нанесение разметки.
—  Губернатор Игорь Иванович Кобзев 

поручил минтрансу региона выделить 
дополнительное финансирование в те-
кущем году. Благодаря договоренности 
с правительством, а также за счет эконо-
мии муниципального бюджета мы отре-
монтируем на 20% больше объектов, чем 
изначально планировали в 2024-м, — от-
метил мэр Руслан Болотов. — Понимаем, 
что работы доставляют определенный 
дискомфорт иркутянам. Дал подряд-
чикам поручение нарастить темп и до-
бавить людей на объекты, чтобы по воз-
можности реализовать проекты раньше 
установленного срока и как можно скорее 
открыть обновленные дороги.

Илья Спирин. Фото автора

Неделю назад, в прошлом 
номере «Иркутска», мы 
рассказали читателям 

о комплексном ремонте на Про-
летарской. Эта улица среди 
остальных 18 благоустраивается 
в этом году по национально-
му проекту «Безопасные каче-
ственные дороги». Тогда, обсуж-
дая перемены на Пролетарской, 
мэр нашего города Руслан Бо-
лотов рассказал репортерской 
группе еженедельника, что гу-
бернатор Игорь Кобзев дал по-
ручение выделить областному 
центру дополнительные деньги 
на ремонт дорог! Не прошло 
и недели, и вот — отличная но-
вость, которую в минувшую сре-
ду объявил глава города в своем 
телеграм-канале ruslanbolotov: 
в Иркутске дополнительно отре-
монтируют восемь (!) участков 
дорог.

Интерактивную 
карту ремонтов го-

родских дорог можно 
посмотреть на сайте ад-
министрации Иркутска 
admirk.ru (вкладка «О го-
роде», затем «Интерак-
тивные карты»). Там 
отображена каждая 
восстановленная 

улица.

Комплексный ремонт на улице Горького в самом разгаре: поч-
ти везде демонтированы старые тротуары, рабочие готовят 
основание для новых, устанавливают гранитные (!) бордюры. 
Происходящее радует нас, сотрудников «Иркутска», не мень-
ше, чем жителей окрестных домов или тех, кто часто бывает 
в центре города по делам: именно на Горького находится наша 
редакция. «Наберитесь терпения», — говорят нам дорожники. 
Да с удовольствием — не вопрос!
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БЛОНДИНКИ РУЛЯТ!
Женский экипаж МУП «Иркутскавтотранс» вошел 

в десятку лучших на Международном конкурсе 
профессионального мастерства водителей автобусов

География мест, откуда при-
были участники конкурса, обшир-
ная: кроме Иркутска это Санкт-
Петербург, Владимир, Казань, 
Химки (Московская область), 
Псков, Пермь, Рязань, Кострома, 
Сланцы (Ленинградская область), 
Кемерово, Сочи, Великий Новго-
род, Тверь, Тольятти, Екатеринбург, 
Тюмень, Севастополь, Обнинск, Ре-
спублика Коми, Мариуполь, Новый 
Уренгой, Ноябрьск, Салехард, Тула, 
Калуга, Набережные Челны и др.
Конкурс проходил два дня 

на базе местного автомобильного 
парка предприятия «Пассажир-
автотранс». Главное состязание 
состояло из двух этапов. Первый 
— на знание Правил дорожного 
движения, он проводился практи-
чески в том же формате, что и при 
сдаче экзамена на получение води-
тельских прав в Госавтоинспекции. 
С этим Анастасия Юдина и Ольга 
Божко справились легко.
А вот второй этап оказался куда 

сложнее. Нужно было продемон-

стрировать мастерство скоростного 
маневрирования и фигурного во-
ждения на автобусе большой вме-
стимости, выполнив девять упраж-
нений: «Круг», «Бокс», «Стоянка», 
«Тоннельные ворота», «Змейка», 
«Колея», «Эстафета», «Стоп», «Ав-

тобусная остановка». Водителям 
предстояло проехать весь маршрут 
за установленное время. Его перед 
началом состязания определил 
судья конкурса: сел за руль автобу-
са и с секундомером быстро и ак-
куратно показал, как это делается, 
прошел всю трассу за восемь минут. 
Это время и стало нормативом для 
участников. За ошибки начисля-
лись штрафные баллы.
Как и перед каждой сменой 

на своих предприятиях, перед 
выходом на линию все водители 
прошли предрейсовый медицин-
ский осмотр. Он включает изме-
рение артериального давления 
и алкотестер.
—  Самым сложным для меня 

было упражнение «Круг». Когда 
ты проезжаешь его передом, это 
легко, а вот задним ходом сложнее, 
нужно хорошо чувствовать габа-
риты автобуса, а мы проходили 
это испытание на ЛиАЗе. Я рас-
считывала только на свои про-
фессиональные качества, ведь там 
никто не помогает, сам полностью 
отвечаешь за свои действия, — де-
лится впечатлениями Анастасия 
Юдина. — Сложность была в том, 
что все фишки, которые нельзя 
задевать, оказались одного цвета, 
и если смотреть в заднее зеркало, 
они сливались, а еще же и нервное 
напряжение было очень сильным. 
Но ничего, справилась!
—  Мне из всей конкурсной про-

граммы тяжелее всего далась па-

раллельная парковка задним ходом 
в рамках упражнения «Стоянка», — 
рассказала Ольга Божко. — Помог-
ло то, что я представила, как будто 
нахожусь у себя на привычном 
маршруте, отвечаю и за автобус, 
и, самое главное, за своих пассажи-
ров, и сразу стало легче, спокойнее, 
напряжение отпустило. Получилось 
все сделать быстро и в то же время 
плавно — у женщин это, наверное, 
в крови.
Также в рамках фестиваля 

«ТранспортФест» была представ-
лена интересная внеконкурсная 
программа: выставка инновацион-
ного и ретротранспорта, концерт, 
музыкальный конкурс, работала 
полевая кухня. С помощью про-
фессионального кузнеца участники 
конкурса сами изготовили себе 
сувенирные монетки на память. По-
сле первого конкурсного дня всем 
участникам устроили автобусную 
экскурсию с гидом по вечернему 
Санкт-Петербургу.
А на следующий день после 

подведения итогов конкурса ирку-
тянки узнали, что вошли в десятку 
лучших водителей. Как они сейчас 
признаются, испытали шквал эмо-
ций, которые, кажется, до сих пор 
еще окончательно не улеглись.
Женский экипаж поздравил 

директор МУП «Иркутскавтотранс» 
Алексей Колмаков, который болел 
за них на всех этапах профессио-
нального состязания.
—  Мы впервые принимали уча-

стие в таком мероприятии. Считаю, 
что наши девушки отлично справи-
лись, показали свое умение. Было 
сложно, так как в Санкт-Петербурге 
используют ЛиАЗы, а у нас МАЗы. 
Но тем не менее наша команда 
получила соревновательный опыт 
и вполне уверенно выступила. Мы 
довольны результатами. Будем 
и дальше участвовать в таких сорев-
нованиях и обязательно одержим 
победу. Планируем провести от-
борочный конкурс в нашей органи-
зации и с победителями приехать 
сюда на следующий год, — подчер-
кнул Алексей Колмаков. — Кроме 
того, на фестивале мы посмотрели, 
как устроена работа муниципально-
го предприятия Северной столицы 
России, пообщались с коллегами, 
обсудили проблемы и волнующие 
нас вопросы.

Ольга Королева
Фото из архива Анастасии Юдиной 

и Ольги Божко

В мае в Санкт-Петербурге 
прошел XXVI Международ-
ный конкурс профессио-

нального мастерства водителей 
автобусов в рамках фестиваля 
«ТранспортФест». Впервые в нем 
приняли участие представители 
нашего города — единственный 
на сегодняшний день женский 
экипаж МУП «Иркутскавто-
транс» Анастасия Юдина и Оль-
га Божко. Домой они вернулись 
не только с новыми впечатлени-
ями, но и с победой — обе во шли 
в десятку лучших. Это очень 
хороший результат, учитывая, 
что в профессиональном состя-
зании принимали участие 69 во-
дителей автобусов из 28 городов 
России, а также из Казахстана 
и Беларуси.

Первый женский экипаж в «Иркутскавтотрансе» сформировали в ноябре 
прошлого года. А в марте за хорошую работу Анастасии Юдиной и Ольге 
Божко вручили ключи от нового низкопольного автобуса МАЗ, сейчас он 
курсирует по муниципальному маршруту 36к в Ленинском округе. Ольга 
и Анастасия, кстати, водители первого класса, говорят, что вместе им рабо-
тается легко и они уже успели стать настоящими подругами. На фото они 
с дипломами участниц XXVI Международного конкурса профессионального 
мастерства водителей автобусов

Совсем не-
давно в «Ир-

кутскавто-
трансе» мы 
вручили это-
му женскому 
экипажу клю-
чи от нового 
низкопольно-
го автобуса МАЗ. А сейчас, 
спустя несколько месяцев, 
на Международном кон-
курсе водительского ма-
стерства они вошли в де-
сятку лучших. Молодцы! 
Поздравляю Ольгу Бож-
ко и Анастасию Юдину 
с этим достижением 
и желаю им дальней-
ших профессиональ-
ных побед.

Мэр Иркутска   
Руслан Болотов

»

««

Международный конкурс профессионального мастерства водителей автобусов 
в Санкт-Петербурге собрал 69 участников. Иркутянки не подвели: Анастасия 
Юдина (на фото слева) заняла шестое место, Ольга Божко — восьмое. При этом 
обе в конкурсе подобного уровня участвовали впервые
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РАСТУТ КАК У ХРИСТА ЗА ПАЗУХОЙ
Новые теплицы «Горзеленхоза»: масштаб, 

комфорт, температурный режим для растений

Напомним, «Горзеленхоз» — предпри-
ятие с богатой историей, созданное 
в 1932 году. Все растения, что украша-
ют общественные пространства в го-
роде, выращивают в его теплицах. 
Также «Горзеленхоз» обеспечивает 
иркутян качественной рассадой, са-
женцами и даже комнатными рас-
тениями. А в магазинах предпри-
ятия всегда можно купить только 
что срезанные цветы местного произ-
водства чуть ли не вдвое дешевле, чем 
в коммерческих торговых павильонах.
В последние три года «Горзеленхоз» стре-

мительно развивается, три новые теплицы — оче-
редной шаг в этом процессе. Две из них уже вве-
дены в эксплуатацию. В ближайшее время будут 
демонтированы еще семь ветхих теплиц, находя-

щихся в аварийном состоянии. На их месте возве-
дут шесть новых, большей площади. Пять из них 
будут 9,6 метра шириной, четыре — 12 метров, 
длина каждой — 34 метра.
—  В 2023 году мы закупили три теплицы, разо-

брали столько же старых и смонтировали каркасы 
новых. В этом году затянули их пленкой и уста-
новили оборудование. За летний период мы пла-
нируем запустить все девять теплиц. Это даст нам 
возможность уже в декабре-январе высадить там 
луковицы тюльпанов. Хотим порадовать иркутян 
еще большим количеством цветов будущей вес-
ной. Также в них будем выращивать хризантемы 
и розы, — рассказала директор МУПЭП «Горзе-
ленхоз» Виктория Стець.
У новых теплиц особенная технология обогре-

ва. Стенки состоят из двух слоев толстой пленки, 
а между ними установлены вентиляторы, которые 
зимой будут подавать туда горячий воздух, за счет 
чего цветам всегда будет тепло.
—  Наш «Горзеленхоз» уверенно развивается. C 

2021 года ведем планомерную модерниза-
цию предприятия. За это время ввели 
в эксплуатацию четыре современные 
теплицы. Сейчас главной задачей 
является продолжение этой работы 
путем полной замены старых те-
плиц на новые. Это позволит уве-
личить объемы и расширить ассор-
тимент как цветочной продукции 
на срез, так и качественной рассады 
для высадки на городских клумбах. 

При этом прогнозируем снижение 
трудовых и материальных затрат на со-

держание тепличного хозяйства, — отметил мэр 
города Руслан Болотов.

Наталья Сафронова
Фото пресс-службы администрации Иркутска

Внимательные читатели «Иркутска» 
знают, насколько значительно из-
менилась к лучшему экономическая 

ситуация на муниципальном предпри-
ятии «Горзеленхоз». Полученная по итогам 
2023 года чистая прибыль составила более 
20 миллионов рублей, что является наилуч-
шим результатом за всю историю работы 
предприятия. Из убыточного предприятия 
«Горзеленхоз» превратился в перспективное 
и прибыльное. «Выручка от торговли соб-
ственной продукцией только за последний 
год выросла более чем на 40 процентов», — 
рассказали «Иркутску» буквально месяц на-
зад в руководстве предприятия. И вот вновь 
отличная новость с «зеленого производства» 
— в иркутском «Горзеленхозе» установили 
новые теплицы.

12,5 МИЛЛИОНА 
ЗА ЧЕТЫРЕ ДНЯ

Будьте бдительны: атаки 
мошенников не прекращаются

Всего от действий телефонных 
преступников пострадали 
15 человек. Самую крупную 

сумму злоумышленники похитили 
у пожилой учительницы. Со слов 
потерпевшей, в мессенджере она 
получила сообщение якобы от ди-
ректора школы. Собеседник про-
информировал педагога об утечке 
персональных данных и угрозе 
хищения денежных средств с ее 
банковских счетов.

Спустя время с учительницей связался 
псевдоправоохранитель и предложил пере-
вести деньги на «безопасный счет». Действуя 
по инструкции звонившего, женщина офор-
мила кредиты и перевела миллион 800 тысяч 
рублей на указанные реквизиты.
Также к сотрудникам ОВД обратился 

иркутянин, доверившийся лжеброкерам. 
В интернете он наткнулся на объявление 
об инвестировании в акции крупной нефтега-
зодобывающей компании страны. Мужчина 
заполнил анкету и спустя несколько минут 
получил звонок от «менеджера» брокерского 
дома.
Потерпевший установил на смартфон 

приложение для «торговли», внес депозит, 
увидел первые проценты от продаж, а затем 
оформил кредит и дополнительно пополнил 
счет. Однако вывести прибыль не удалось 
— онлайн-кабинет оказался заблокирован, 
а «финансовые эксперты» перестали выхо-
дить на связь. Суммарно заявитель потерял 
около 500 тысяч рублей.
Полицейские призывают граждан 

к бдительности при общении с не-
знакомцами. Не выполняйте никаких 
указаний, полученных по телефону, 
особенно если в контексте диалога упо-
минаются деньги. Сотрудники силовых 
структур и кредитно-финансовых ор-
ганизаций не станут требовать от вас 
перевода средств по телефону — так де-
лают только мошенники!

Мошенники рассказывают очень кра-
сивые и складные сказки, только чтобы 
заполучить ваши деньги. Но запомните 
— без вашей помощи ваши деньги они 
забрать не смогут. Будьте предельно бди-
тельны, общаясь с незнакомцами!

СТАВЬТЕ ГАЛОЧКУ — НЕ ПОЖАЛЕЕТЕ
Иркутяне могут поддержать свой город в конкурсе  

«Культурная столица 2026 года»

Любой житель страны 
с подтвержденной учет-
ной записью на «Госус-

лугах» может выбрать до пяти 
городов. 12 сентября начнется 
второй этап конкурса среди фи-
налистов. Лучший муниципали-
тет получит специальный приз.

Экспертная комиссия определит 
город-победитель, оценив активность 
и качество культурной жизни в трех 
измерениях: история, настоящее и бу-

дущее, а также его популярность среди 
населения.
—  Иркутск является уникальным го-

родом — многонациональным и много-
конфессиональным. И это нашло отра-
жение в архитектурном, историческом 
и культурном наследии. У нас большое 
количество музеев, театров, значимых 
мест и общественных пространств, 
на которых проходят интересные меро-
приятия. Победа в конкурсе даст новые 
возможности для социально-экономи-
ческого и культурного развития област-

ного центра, позволит привлечь к нам 
еще больше туристов, потенциальных 
инвесторов и партнеров. Голосуйте 
за Иркутск! Убежден: он достоин носить 
звание культурной столицы, — отметил 
мэр Иркутска Руслан Болотов.
Организатором конкурса выступает 

Фонд развития культурной, научно-об-
разовательной и социально-экономиче-
ской сфер территорий «Культурная сто-
лица» при поддержке Президентского 
фонда культурных инициатив.

Людмила Измайлова

Новые теплицы «Горзеленхоза» «посадили» 
взамен старых: те находились уже в аварийном 
состоянии и не справлялись с задачами разви-
вающегося предприятия. Цветочная и овощная 
рассада требует больше площади и комфорта, 
а технологии, по которым возведены новые 
теплицы, позволяют увеличивать производи-
тельность. Кстати, в прошлом, 2023 году объем 
срезочных культур увеличился по сравнению 
с предыдущим годом на 54 процента, цве-
точной рассады — на 16 процентов, овощной 
рассады — на 28 процентов. А к нынешнему 
лету сотрудники предприятия высадили более 
1700 кустов роз и около 500 тысяч однолетних 
цветов в скверах и парках Иркутска

В этом 
году в «Гор-

зеленхозе» по-
ставили рекорд: 

к 8 Марта вырастили 
600 тысяч тюльпа-
нов. И планируют 

на будущий год дове-
сти число тюльпа-
нов до милли-

она!

Ирина Звягина. Иллюстрация МВД

Вот так выглядит момент го-
лосования за Иркутск в кон-
курсе «Культурная столица 
2026 года» на сайте «Госуслуги» 
(галочка в верхнем левом углу). 
Процедура займет пару минут. 
Среди предложенных городов 
— достойные конкуренты: на-
пример, Владикавказ, Калуга, 
Ижевск, Омск, Нальчик и дру-
гие. Выбрать можно не более 
пяти названий
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«Я НАЦЕЛЕН НЕ НА ПРОЦЕСС, А НА РЕЗУЛЬТАТ»
Главные итоги работы и планы Александра Друзенко —  

депутата от избирательного округа № 12

В 2019 году Александр Друзенко уверенно вы-
играл выборы в избирательном округе № 12 и на-
чал работу в городской думе. Времени на раскачку 
не было, быстро вошел в курс дела и начал решать 
проблемы округа.
—  Когда я учился в Юридическом институте 

Иркутского госуниверситета, уже на втором курсе, 
в 2007 году, создал центр правовой помощи на-
селению при Российском союзе молодежи. Тогда 
наше объединение помогало студентом решать 
гражданско-правовые проблемы. Затем стал по-
мощником депутата, помогал людям решать жи-
лищные, бытовые вопросы, разбираться с пенси-
онными начислениями, капитальным ремонтом. 
Поэтому специфика тем, с которыми приходится 
сталкиваться в депутатской работе, мне была хоро-
шо знакома и понятна еще до выборов. К тому же 
12-й округ — мой родной, я здесь живу, вижу 
и знаю его проблемы, понимаю, как их решить. 
Второе образование, полученное в БГУ, и работа 
в сфере строительства позволяют видеть перспек-
тивы и системно двигаться в кратчайшем направ-
лении от поставленной задачи к результату.

— Александр Валерьевич, ваш округ 
находится в центральной части Иркут-
ска, очевидно, что главными задачами, 
которые пришлось решать, стали благо-
устройство и дорожный ремонт?
—  Центр Иркутска за истекшие пять лет замет-

но изменился, не думаю, что кто-то будет с этим 
спорить. Серьезная работа проводится по про-
граммам «Формирование комфортной городской 
среды», «Безопасные качественные дороги», «На-
родные инициативы», «Есть решение». В течение 
двух лет шло благоустройство зоны променада 
бульвара Постышева, продолжается благоустрой-
ство мемориального комплекса «Иерусалимская 
гора», в этом году будут установлены знаки кон-
фессий, обустроены парковочные места. Преобра-
зилась Верхняя набережная Ангары, где на участке 
от Академического моста до дома № 107 проведен 
масштабный капитальный ремонт. Сейчас это 
двухполосная дорога с широким тротуаром, вело-
дорожкой, полноценным освещением, лавочками 
для отдыха.
Дорожный ремонт прошел на улицах Дальнево-

сточной от Постышева до 30-й Дивизии, на улице 
Седова — от Трилиссера до Байкальской, расши-
рены выезды на Академический мост. В этом году 
ведется реконструкция улицы 25 Октября. Центр 

Иркутска сочетает в себе застройку разных исто-
рических периодов. Это старые деревянные дома, 
многие из которых связаны с историей города, 
наследие советского периода — хрущевки и совре-
менная многоэтажная застройка. Территория 
избирательного округа № 12 не исклю-
чение. Есть частный сектор, жителей 
которого раньше вообще обходили 
вниманием. Я, как кандидат в де-
путаты, одним из первых получил 
наказ от избирателей привести 
в порядок участок дороги на улице 
Дальневосточной, который не ви-
дел ремонта с 60-х годов прошлого 
века. Такая же работа проведена 
в частном секторе на Пискунова, 
4-й Советской, Провиантской. За счет 
средств «депутатского фонда» текущий ре-
монт проведен на улице Сибирской.
И конечно, по госпрограммам активно ведем 

ремонт дворовых территорий, где устанавлива-
ем детские и спортивные площадки, спортивные 

тренажеры. Одним из наиболее ярких примеров 
благоустройства стала реконструкция корта возле 
школы № 27. Он долгое время не использовался 
и фактически находился в запустении. Сейчас там 
обустроена современная многофункциональная 
площадка для занятий игровыми видами спорта, 
силовые тренажеры.

— Вы ставите в приоритет системный 
подход. Как это выглядит на практике?
—  Я нацелен на результат, а не на процесс. Под-

ходы к решению задачи могут быть разными, это 
зависит от массы факторов, но все они должны так 
или иначе привести к поставленной цели. А цель 
у нас общая со всеми жителями округа — улучше-
ние качества жизни!
Люди стремятся к семейному благополучию, 

комфорту, здоровому образу жизни, полноценному 
отдыху, качественному образованию и так далее. 
Важная составляющая в этом ряду — комфорт-
ная, современная городская среда. Государство 
предоставило нам целый ряд механизмов для до-
стижения общих целей. В числе таких механизмов 
— программы финансирования проектов, связан-
ных с благоустройством и улучшением социальной 
сферы. Наш 12-й округ сегодня участвует во всех 
госпрограммах и партийных проектах, которые 
действуют в Иркутске. И входит в число лидеров 
по созданию нового качества городской среды.

— Проблема практически каждого из-
бирательного округа, а значит, и депута-
та — дефицит мест в школах. Как у вас 
с этим?
—  Рост количества жителей в округе — это один 

из показателей того, что мы развиваемся. Но па-
раллельно с этим растет и нагрузка на инфраструк-
туру. В округе две школы, обе переполнены. Делаю 
все возможное, чтобы изменить эту ситуацию. 
В школе № 27 добиваемся строительства ново-
го блока, где можно будет разместить начальные 
классы и дополнительное образование. Кроме это-
го, уже определена площадка под строительство 
новой школы. Сейчас выходим на проектирование.
Ведется разработка проектно-сметной докумен-

тации на возведение школы искусств. На улице 
Коммунистической уже выделен участок под за-

стройку объекта.
— Вы принимали участие в соз-
дании Стратегии развития 

Иркутска. Этот документ по-
лучил высокую оценку на обще-
российском уровне. Как вы сами 
оцениваете этот документ?
—  Системный подход — это основа 

развития всего города. Стратегия дает 
понимание вектора движения на де-

сятилетия вперед. Поэтому я считаю, 
что этот документ очень важен. Основным 

модератором процесса его создания выступил 
депутат Александр Григорьевич Панько. Я входил 
в рабочую группу, которая занималась созданием 
этого документа, и полтора года возглавлял ее.
Все документы стратегического планирования 

взаимосвязаны и согласованы между собой. Каждая 
цель сопряжена с задачами по ее достижению, увя-
зана с национальными проектами, региональными 
и городскими программами. Подробно проработа-
ны вопросы пространственного развития города. 
Определены ключевые участки, на которых будут 
сконцентрированы усилия, рассмотрены различ-
ные сценарии решения агломерационных проблем, 
определена модель территориального развития. 
Обозначены как основные проблемы, мешающие 
движению вперед (демография, дефицит кадров, 
недостаток социальных объектов, дорожные пробки 
и многое другое), так и пути их решения.
В ноябре прошлого года на конкурсе стратегий, 

который прошел в Санкт-Петербурге, наша кон-
цепция была признана лучшей и заняла первое 
место среди региональных столиц. Это высокая 
оценка работы всего нашего депутатского корпуса. 
Работа над Стратегией развития Иркутска была 
для меня лично очень ценным опытом, и теперь 
я надеюсь, что этот опыт будет реализован во благо 
всех жителей нашего города!

Марина Тихонова
Фото из архива Александра Друзенко, пресс-службы 

администрации Иркутска

На подшефной территории депутата 
Александра Друзенко находятся зна-
ковые и любимые всеми иркутянами 

места — Верхняя набережная Ангары, 130-й 
квартал, остров Конный, Иерусалимская 
гора. Статус этих мест придает работе депу-
тата особую важность, поскольку результат 
оценивают не только жители округа, а так 
или иначе все горожане. Об этом и расска-
зал «Иркутску» Александр Валерьевич.

За послед-
ние пять лет 

на развитие 12-го 
округа было привле-
чено более миллиарда 
рублей! Это в два раза 
больше, чем в сред-
нем по другим рай-
онам Иркутска.

Александр Друзенко представляет в думе Ир-
кутска избирательный округ № 12. Александр 
Валерьевич имеет два высших образования: 
юридическое (ИГУ) и экономическое (БГУ). Он 
— кандидат экономических наук, тема диссер-
тации — «Экономика развития методов управ-
ления рисками инвестиционно-строительного 
проекта на основе проективной парадигмы»

Фото на память после вручения стипендий учителям и уча-
щимся школ № 27 и 39. «Второй год подряд я поощряю 
школьников и педагогов за особые успехи в учебе, творче-
стве и спорте по итогам учебного года. Система выдвижения 
и отбора стипендиатов прозрачная: учащиеся выбирают 
среди представленных кандидатур педагогов, а последние 
выбирают самых достойных среди ребят. На мой взгляд, это 
наиболее оптимальный и демократичный подход!» — убеж-
ден Александр Валерьевич

«Летом прошлого года был проведен капи-
тальный ремонт улицы Верхняя Набережная. 
Там сделали насыпь из скального грунта 
и укрепили откосы, обустроили широкие 
тротуары и велодорожку, установили ограж-
дения», — рассказывает Александр Друзенко 
об одном из самых масштабных проектов 
на территории своего избирательного окру-
га. И добавляет: «Поскольку сама набережная 
— любимое место прогулок у горожан, есть 
инициатива дать ей оригинальное название!»
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ЯРКО И КРАСИВО ПОД ЗЕМЛЕЙ
Иркутские художники расписали плитку 
в подземном переходе Университетского

—  К сожалению, наши подростки, 
оставляя надписи и рисунки на стенах, 
очень быстро приводят в негодность 
публичное пространство. Поэтому 
в этом году было решено сделать пере-
ход непривычно ярким и красочным. 
Очень надеюсь, что такое художествен-
ное решение оценят местные жители 
и вандалам не захочется добавлять что-
то от себя, — отметил Евгений Стекачев.
Также в скором времени территорию 

избирательного округа № 28 ждут и дру-
гие преображения. За счет «депутатского 
фонда», сформированного из средств го-
родского бюджета, пройдет ремонт дорог, 
тротуаров, установят детскую площадку 
с ограждением, проведут ремонтные 
работы в социальных учреждениях.

По инициативе председа-
теля думы Иркутска, де-
путата от избирательного 

округа № 28 Евгения Стекачева 
художники расписали подземный 
переход в микрорайоне Универ-
ситетском. Теперь это красочное 
арт-пространство напротив Гума-
нитарного центра — библиотеки 
имени семьи Полевых. Настен-
ные плитки расписали Анастасия 
Белоусова, Роман Малинович, 
Анастасия Пермякова и Илья 
Сергеев. На каждой плитке — 
свой рисунок, и все вместе они 
составляют яркую художествен-
ную композицию.

Так теперь выглядит одна из стен подземного перехода в микрорайоне Универси-
тетском. Четыре художника трудились, чтобы улучшить пространство, закрасить 
прежние рисунки, более известные как теггинг. Иркутяне надеются, что после та-
кого оформления вандалы перестанут оставлять свои надписи на стенах и портить 
переход

ДЛЯ БЕЛОСНЕЖНОЙ УЛЫБКИ
В поликлинике № 4 обновили кабинет 

стоматологического отделения

Стоматологический ка-
бинет открыли после 
ремонта в поликли-

нике № 4, которая располо-
жена в микрорайоне Перво-
майском. Теперь в нем 
установлено современное 
медицинское оборудование, 
приобретенное благодаря 
депутату думы Иркутска 
от избирательного округа 
№ 26 Василию Донских.

—  Я давно дружу и общаюсь 
с коллективом поликлиники 
№ 4. И в этом году назрел вопрос 
по оборудованию стоматологиче-
ского кабинета. По просьбе врачей 
приобретен современный аппарат 
для лечения зубов, который по-
зволит в комфортных условиях 
выполнять множество процедур 
для наших жителей, — рассказал 
Василий Петрович.

Сам процесс от закупки до уста-
новки занял около двух месяцев. 
Поликлиника самостоятельно 
определилась с выбором необходи-
мой техники, был найден постав-
щик и приобретено оборудование 
за счет благотворительных средств 
депутата Василия Донских.
Заведующая стоматологиче-

ским отделением поликлиники 
№ 4 Елена Сальманович от-
метила, что это оборудование 
необходимо было приобрести 
взамен устаревшего. Теперь 
в одном из кабинетов появилась 
новая установка со множеством 
насадок, внутриротовой видеока-
мерой, усовершенствованными 
скоростными наконечниками, 
фотополимеризационной лампой, 
встроенным скалером. Также еще 
до комплектации медицинской 
техникой поликлиника произвела 
ремонт помещения, чтобы полно-
стью обновить кабинет.

Депутат Василий Донских изучает возможности нового оборудова-
ния, которое он приобрел для стоматологического отделения по-
ликлиники № 4. В руках Василия Петровича — специальная камера, 
которая позволяет делать фото в полости рта: доктор сможет пока-
зывать пациенту состояние его зубов и результат работы

—  В этом году активно планируем обновление и до-
укомплектацию детских площадок на территории из-
бирательного округа № 15. По заявкам жителей выбра-
но несколько адресов, где будут проводиться основные 
работы: Байкальская, 253, Байкальская, 203, Иркут-
ской 30-й Дивизии, 51, Станиславского, 13, — рассказал 
депутат думы Иркутска Александр Квасов.
На улице Байкальской, 253 планируется устано-

вить качели «Гнездо», песочницу, заменить старые 
скамейки, урны на новые и современные. На улице 
Байкальской, 203 уложат резинопол, установят игро-
вой комплекс и карусель. На улице Иркутской 30-й 
Дивизии, 51 оборудуют спортивный комплекс, горку, 
качалку-балансир, две интерактивные развивающие 
панели, также заменят старые скамейки и урны. У дома 
№ 13 на улице Станиславского установят новое обору-
дование: качели, карусель, детский игровой комплекс 
и рукоход.
Также депутат Александр Квасов отметил, что рабо-

та по модернизации детских площадок в других дворах 
округа, с учетом пожеланий местных жителей и со-
временных стандартов безопасности и комфорта, будет 
продолжена.
—  Спешу обрадовать — работы в Университетском 

стартовали. У дома № 102 появится тротуар, а у дома 
№ 106 — ливневка у лестницы. Жители микрорайона 
жаловались, что здесь во время дождя и таяния снега 
вода поступает в подвал. Нужно перенаправить поток 
и сделать все правильно. В детском саду № 157 поме-
няли окна, приступили к ремонту прачечного поме-
щения, — рассказал депутат от избирательного округа 
№ 28 Евгений Стекачев.

В округе № 16 депутат Алексей Грешилов встретился 
с жителями домов № 29/2, 29/3, 11 на улице Ядринце-
ва по поводу установки детской площадки. Ранее для 
размещения обсуждалась территория напротив дома 
№ 29/2, однако там проходят электросети.
—  Рассмотрели вариант размещения детской пло-

щадки на другом земельном участке. Договорились 
на следующей встрече уже совместно с представителя-

ми управляющих компаний обсудить, какие элемен-
ты игрового оборудования жители хотели бы видеть 
на площадке и насколько всех собственников устроит 
размещение площадки именно в этом месте, — пояснил 
Алексей Грешилов.
Депутат от избирательного округа № 6 Дмитрий 

Красноштанов вместе с представителями админи-
страции города и подрядной организации осмотрел 
участки, на которых в текущем году запланировано 
благоустройство.
—  Также встретился с жителями дома № 299 на ули-

це Розы Люксембург, заместителем начальника комму-
нального отдела комитета по управлению Ленинским 
округом администрации города Ириной Чирковой для 
уточнения потребностей и определения возможности 
решения поставленных жителями вопросов. По итогам 
мероприятий определили сроки начала производства 
работ, обсудили порядок действий заинтересованных 
лиц, вопросы жителей приняты в работу, — отметил 
Дмитрий Красноштанов.
Жители дома на улице Розы Люксембург, 193 об-

ратились к депутату с просьбой провести ямочный 
ремонт в их дворе. Он направил обращение в МУП 
«Иркутскавтодор», и вот теперь вдоль дома полностью 
проведен ямочный ремонт. В скором времени плани-
руется заасфальтировать дорогу в 15-м Советском пере-
улке между домами № 21 и 23.
На постоянном контроле у депутата от избиратель-

ного округа № 33 Ростислава Белых находится второй 
этап ремонта улицы Академической. Ремонт проходит 
по национальному проекту «Безопасные качественные 
дороги».

Материалы полосы подготовила Диана Ивчик. Фото автора и из личного архива Евгения Стекачева, Алексея Грешилова

ГДЕ И ЧТО РЕМОНТИРУЮТ?
Рассказываем, какие работы проходят в городе

В самом разгаре строительный сезон, 
и на территориях многих избиратель-
ных округов ведутся работы по бла-

гоустройству, ремонту дорог. Подробнее 
о том, какие обновления планируются, 
рассказали «Иркутску» депутаты городской 
думы.

Депутат городской думы Алексей Грешилов 
проверил ход работ по благоустройству двора 
на улице Советской, 176/175. Там выполнили 
планировку территории, демонтаж бордюрного 
камня, провели отсыпку и начали монтаж нового 
бордюрного камня
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ИМ СВЕРХУ ВИДНО ВСЕ! 
Рассказываем и показываем, как в Иркутске в 1032 «глаза» следят за порядком 

видеокамеры «Безопасного города»

Такая работа ведется уже третий год. 
Для повышения безопасности на улич-
ных пространствах в Иркутске на базе 
муниципального учреждения «Безо
пасный город» в 2022 году был создан 
единый центр видеонаблюдения. 
Камеры установлены на об-
щественных пространствах 
и объектах городского 
благоустройства. Пред-
ставители МВД вносят 
свой вклад в обеспе-
чение безопасности 
горожан, предлагая 
места установки ка-
мер, необходимые для 
поддержания обще-
ственного порядка. Си-
стема видеонаблюдения 
совершенствуется, в работе 
используются новые приемы 
и методы обработки видеоинформации, 
совершенствуются технические харак-
теристики устанавливаемых камер.

— Мы проанализирова-
ли так называемые сле-

пые зоны и установили 
на входе и выходе ка-
меры с улучшенными 
техническими характе-

ристиками — не менее 
пяти мегапикселей (ва-

риофокальные), с помощью их объ-
ективов можно приближать или отда-
лять изображение без потерь качества. 
На их записях можно в подробностях 
разглядеть лицо человека, и это при-

носит свои плоды, — рассказал 
заместитель директора 

по общим вопросам 
«Безопасного города» 

Олег Пчелинцев. — 
Недавно благодаря 
системе видеона-
блюдения была за-
держана группа 
молодых людей, 

расклеивавших глу-
бокой ночью в центре 

города листовки про-
вокационного характера. 

Точность изображения ви-
деокамер позволила полиции 

идентифицировать их личности.
Только за 2023 год в Иркутске было 

установлено более 600 видеокамер. За-
пись ведется круглосуточно и хранится 
от двух недель до месяца. Благодаря 
видеофиксации в прошлом году задер-
жали людей, которые рушили ледовые 
скульптуры, лихача, сбившего на своем 
джипе ограждение на площади Сперан-
ского… И таких случаев масса. Кроме 
того, по официальному запросу работ-

ники «Безопасного города» помогают 
горожанам найти потерянное имуще-
ство: оставленную на скамейке сумочку, 
утерянный бумажник. Помочь удается 
в 80 процентах случаев. Количество об-
ращений по таким ситуациям увеличи-
лось только за год вдвое!

— В этом направлении мы работаем 
третий год, количество видеокамер 
увеличивается. Уже готово техниче-
ское задание на установку 200 камер 
на 11 территориях, которые будут 
благоустроены в этом году. Также ви-
деонаблюдением по поручению мэра 
Иркутска будут оснащены все под-
земные переходы, пополнится список 
общественных территорий, подлежа-

щих обязательному видеонаблюдению, 
— рассказывает Олег Пчелинцев.

Алексей Савенко, заместитель на-
чальника службы автоматизированных 
систем управления и связи по системам 
видеонаблюдения «Безопасного горо-
да», следит за происходящим в городе. 
Вместе с ведущим системным адми-
нистратором Никитой Красиковым 
они составляют технические задания 
на установку камер видеонаблюдения, 
анализируют технические характери-
стики камер для определения наилуч-
ших моделей и «выгружают» видеома-
териалы на цифровые носители. Доступ 
к учетным записям также выдается 
во все городские отделы полиции и со-

трудникам других правоохранительных 
органов, они также могут просмотреть 
видеозапись со своего компьютера 
в любой момент, когда это потребуется, 
в режиме онлайн.

— Наша основная задача — это по-
строение системы видеонаблюдения 
на общественных пространствах Иркут-
ска, чтобы затем передавать ее данные 
в полицию, ФСБ, Следственный коми-
тет для ведения оперативноследствен-
ной работы по поиску преступников, 
установлению фактов ДТП и других 
правонарушений, — объясняет Алексей 
Савенко. — Как правило, если нам зво-
нит сотрудник полиции, мы уточняем 
время и место происшествия, смотрим 

материал с видеокамер в этой локации 
и либо отправляем его по защищенным 
каналам сети Интернет, либо при лич-
ном визите сотрудника передаем его  
на цифровом носителе.

— Буквально вчера к нам об-
ратился помощник депутата 

по поводу происшествия 
в парке «Комсомольский». 
Там поставили павильон 
со сладкой ватой, и за по-

следние две недели в него 
дважды залезли и похитили 

продукцию, — подключился 
к беседе Никита Красиков. — По видео-
записям мы установили личности двух 
12летних школьников, прогуливавших 
занятия в бассейне и решивших по-
лакомиться сладкой ватой. С ними уже 
провели профилактическую беседу, ин-
формировали родителей.

Есть и другие случаи. Благодаря 
материалам записи видеокамер, запро-
шенным полицией, был установлен ход 
событий, в результате которых в марте 
этого года на улице Нижняя Набереж-
ная умер 25летний молодой человек. 
Этому предшествовала ссора, а затем 
драка двух молодых людей изза де-
вушки. От удара молодой человек упал 
и потерял сознание, остальные из его 
компании, не оказав упавшему ника-
кой помощи, просто ушли, оставив его 
замерзать. Их личности установлены, 
и они понесут ответственность за свои 
действия перед законом.

Сейчас очевидно, что видеонаблю-
дение на улицах областного центра 
уже доказало свою целесообразность. 
В перспективе городские власти плани-
руют установить камеры на всех обще-
ственных пространствах города (парки, 
скверы, дворы) и внедрить видеоанали-
тику для круглосуточного мониторинга 
камер нейросетью для предотвращения 
инцидентов. Нейросеть поможет иден-
тифицировать личность правонаруши-
теля по фрагменту лица (если человек 
надел, например, маску) и даже по по-
ходке. Все это повысит защищенность 
горожан, а правонарушители убедятся 
в неотвратимости наказания.

Елена Алексеева
Фото Валентина Карпова

Безопасность — одна из базовых потребностей человека, каж-
дому хочется чувствовать себя уверенно и спокойно где бы 
то ни было. В Иркутске такое ощущение горожанам дает 

не только работа правоохранительных органов, но и все более разви-
вающаяся система уличного видеонаблюдения. На сегодняшний день 
в разных районах города по инициативе администрации установле-
ны 1032 видеокамеры на 54 общественных территориях, и ежегодно 
их количество увеличивается.

Взаимодей-
ствие единого цен-

тра видеонаблюдения 
с органами МВД позволя-
ет разобраться в ДТП, по-

могает бороться с хулиган-
ством и вандализмом, так 

как высокоточная матрица 
камеры с трехкратным 

увеличением может 
идентифицировать 

личность.

 ГДЕ В ЭТОМ ГОДУ УСТАНОВЯТ ВИДЕОКАМЕРЫ?
 9 Иерусалимская гора со стороны церкви — 40 камер
 9 Сквер «Ирис» (бульвар Рябикова, 20а) — 15 камер
 9 Улица Лермонтова от улицы Игошина до улицы Колхозной — 30 камер
 9 Бульвар Солнечный на улице Байкальской от дома № 284 до дома 
№ 290 — 15 камер

 9 Берег реки Ушаковки вблизи улицы Храмцова от улицы Чернышевского 
до улицы Герцена — 30 камер

 9 Пересечение улиц Ленина и Горького — 15 камер
 9 Еще 78 камер установят во всех 12 подземных переходах Иркутска.

Это несколько локаций в историко-мемориальном комплексе «Иерусалимская гора» (бывший ЦПКиО). Вот так знакомые горожанам места выглядят на экранах видеонаблюдения «Безопасного города». 
И все это — в режиме 24/7! Ничто не останется незамеченным: ни хулиганский поступок, ни порча городского имущества

На территории историко-мемориального комплекса «Иерусалим-
ская гора» установлены 54 видеокамеры: все они следят за тем, 
чтобы горожане спокойно отдыхали, гуляли вечером после трудо-
вого дня с детьми по тенистым аллеям парка

ГОРОД — В КАДРЕ
Как «вживую» выглядят места с камер видеонаблюдения?

Весь Иркутск как на ладони. В зеленых кружочках отображается количество камер видеонаблюдения в каждом микрорай-
оне города. Если навести на него курсор, можно вывести на экран изображение с камер любого интересующего в данный 
момент общественного пространства. Специально созданная комиссия из представителей МВД, Следственного комитета, 
МКУ «Городская среда», комитета городского обустройства, аппарата администрации, МКУ «Безопасный город» принима-
ет решение о том, где именно необходимо устанавливать видеокамеры

Репортерская группа «Иркутска» в едином центре видеонаблюдения 
муниципального учреждения «Безопасный город». Так на момент на-
шего посещения выглядела обстановка в парке Парижской коммуны 
в Свердловском округе — все спокойно. Материалы с каждой видеока-
меры, установленной в Иркутске, может посмотреть любой горожанин. 
Обычно это делается в случае дорожно-транспортного происшествия, 
потери имущества или криминального инцидента, например, драки 
(нужно обратиться в МКУ города Иркутска «Безопасный город» с офи-
циальным запросом)

Возможности совре-
менного видеона-
блюдения поражают 
воображение. Напри-
мер, камеры с вари-
офокальным объек-
тивом с изменяемым 
фокусом позволяют 
регулировать рас-
стояние до объекта 
наблюдения, тем 
самым давая воз-
можность более под-
робно рассмотреть 
ту или иную деталь 
происходящего. При 

этом вариофокальный объектив, в отличие от цифрового зума, не пор-
тит качество изображения и не уменьшает детализацию при масшта-
бировании. С расстояния в десятки метров можно увидеть черты лица 
и даже случайно оброненные ключи. В подземных переходах Иркутска 
по поручению мэра Руслана Болотова будет установлено видеонаблю-
дение.

Изображение с камер передается на огромные мониторы в кабинете 
видеонаблюдения. Наблюдая за событиями, происходящими в городе, 
Алексей Савенко, заместитель начальника службы автоматизирован-
ных систем управления и связи по системам видеонаблюдения, в слу-
чае необходимости незамедлительно сообщает об увиденном в соот-
ветствующие инстанции для оперативного реагирования.
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С ВЫПУСКНОГО — НА ФРОНТ
Накануне Дня памяти и скорби корреспондент «Иркутска» побывала 

в музее школы № 9, где бережно хранят память об учениках,  
защищавших Родину в годы Великой Отечественной войны

– 22 июня 1941 года у десятикласс-
ников был выпускной, — рассказывает 
Ирина Петровна Борисенко, руководи-
тель музея, учитель биологии школы 
№ 9. — По воспоминаниям учеников 
тех лет, новость о том, что началась 
вой на, застала их на набережной — они 
гуляли и строили планы на будущее. 
Все мальчики сразу отправились в во-
енкомат, к ним присоединились вы-
пускники «девятки» предыдущих 
лет. Некоторых отсеяли по состоянию 
здоровья и другим причинам, а осталь-
ных отправили на обучение и дальше 
на фронт.
Большинство тех ребят не вернулись 

с войны: Самуил Зильберман (погиб 
в 1942 году), Иосиф Бройт (умер 
в госпитале), Александр Киселев 
(погиб), Николай Грудинин 
(погиб в 1942-м), Яков Крутер 
(погиб в 1942-м), Илья Да-
выдов (погиб в 1943-м), Илья 
Мошицкий (погиб в 1944-м), В. 
Гольдберг (погиб в 1945-м), Исай 
Белинский (погиб в 1943-м), Вик-
тор Коновалов (погиб в 1943-м), Самуил 
Войзен (погиб в 1943-м) и другие… 
Их фотографии размещены на стенде 
музея, но прежде была проделана боль-
шая работа по сбору их биографий.
—  Основная информация об учени-

ках тех лет была собрана к 40-летию 
Победы школьным клубом «Поиск», 
руководителем которого была учитель 
географии Валентина Ивановна Боб-
кова. Они проделали большую работу 
— ходили домой к тогда еще живым 
ветеранам, к семьям погибших вы-
пускников школы и записывали их вос-
поминания, — поясняет Ирина Петров-
на.— «Поиску» передавали подлинники 
писем, документы, аттестаты — так 

формировались запасники, начинался 
наш школьный музей.
В архиве среди прочего хранятся 

фотографии с открытия школы — 1 сен-
тября 1937 года. Все как сейчас, только 
на заднем дворе — большой яблоневый 
сад. В тот год в школу набрали 1508 
человек, которых распределили в 39 
классов. Одной из первоклашек была 
Людмила Григорьевна Пятчикова 
(Молодцова, Тарновская). Сегодня ей 
94 года, она регулярно приходит в род-
ную школу и делится воспоминаниями.

—  В 1941 году я окончила 
пятый класс. В воскресенье, 
22 июня, в семь или восемь 
часов утра кто-то постучал 
в окно с криками: «Война! 
Война!» Все вскочили. Отец 
сразу собрался и куда-то 
ушел. Видимо, в военко-
мат. Пришел к обеду, ска-

зал: «Иду защищать Родину». 
Днем собрались все родственники. 

Мужчины решили идти в военкомат, — 
вспоминает Людмила Григорьевна. — 
А на следующее утро ребята побежали 
сначала в школу, а оттуда на площадь 
Кирова, где собралась огромная толпа 
людей. Прямо на площади мужчины 
собирались в группы и уходили. Види-
мо, работали пункты записи на фронт.
С первых месяцев войны иркутские 

тимуровцы старались обежать как мож-
но больше дворов (дома тогда в боль-
шей массе были деревянные), чтобы 
узнать, кому какая нужна помощь: 
носили воду из колонок, рубили дрова, 
помогали в огородах. У ребят из 9-й 
школы тоже были свои команды.

—  Учебный год в сентябре 1941 года 
начали как обычно, — продолжает 
Людмила Григорьевна. — Но примерно 
через месяц все ученики были рас-
пределены в другие городские школы, 
а в «девятке» спешно стал формиро-
ваться госпиталь на 700 койко-мест.
К слову, «девятка» была построена 

по типовому проекту «школа-госпи-
таль». Здание было спланировано так, 
чтобы при необходимости могло легко 
встать на другие «рельсы».
Врачи, учителя, местные жители все 

силы бросили на обустройство госпи-
таля, приносили сюда одеяла, матрасы, 
подушки. А уже в январе 1942 года здесь 
появились первые пациенты — солдаты 
и офицеры, получившие ранения под 
Москвой.
Все поступающие в госпиталь ра-

неные нуждались в реампутации (по-
вторная ампутация с целью устранения 
пороков или ликвидации не поддаю-
щихся лечению заболеваний культи 
конечности с учетом последующего 
протезирования. — Прим. ред.). Врачи 
проводили операции, готовя бойцов 
к будущей самостоятельной жизни, — 
кому-то формировали культю для удоб-
ного ношения протеза, кому-то делали 
расщепление тканей, чтобы человеку 
было удобнее пользоваться оставшейся 
конечностью.
Кто-то из пациентов быстро шел 

на поправку и покидал стены госпита-
ля уже через несколько недель, другие 
оставались под медицинским присмо-
тром месяцы и даже годы. А бывшие 
ученики не бросали свою школу — регу-
лярно приходили помогать персоналу, 

устраивали концерты для бойцов, помо-
гали им писать письма.
Ученица 7 «А» класса Олеся Селезнева 

писала в 2014 году в своей исследователь-
ской работе: «Первым начальником го-
спиталя была Зинаида Устьянцева, позд-
нее — Александр Данилович Арефьев. 
Ведущим хирургом с 1943 года работала 
Галина Вячеславовна Жданкина. Вместе 
с ней трудились Виктория Александров-
на Поротова, Вера Ивановна Ижевская, 
Ирина Ивановна Браунс, Клавдия Васи-
льевна Корякина и другие. Консультанта-
ми госпиталя были профессора Хаим-Бер 
Гершонович Ходос, Василий Иванович 
Шипачев. Большую помощь оказывал 
Василий Георгиевич Клейменов, доцент 
кафедры травматологии ИГМИ. В госпи-
тале делали очень сложные операции. 
В городе он считался одним из лучших».
—  Война закончилась, госпиталь 

съехал, с 1946 года здание школы 
№ 9 вновь приняло своих учеников. 
С 1943 года в СССР действовала система 
раздельного обучения, поэтому в «де-
вятку» вернулись только мальчики, 
— переходит к послевоенной истории 
школы Ирина Петровна. — У нас хра-
нятся книги с приказами, где, напри-
мер, упоминаются ученики 1946 года 
— двое десятиклассников, которых 
заметили за курением и поставили им 
это на вид. С 1951 года обучение снова 
сделали смешанным.
В 1990-х годах школьный музей был 

временно закрыт. Его новая жизнь на-
чалась в 2015-м, когда Ирина Борисен-
ко поддержала идею директора школы 
Антонины Васильевны Семенюк и взя-
лась за серьезную работу по воссозда-
нию экспозиций.
Сегодня музей хранит 87-летнюю 

историю школы № 9. Ученики Ирины 
Петровны ведут изыскательские ра-
боты, сохраняют в надлежащем виде 
архив и экспонаты, снимают докумен-
тальные фильмы, устраивают театрали-
зованные представления, принимают 
гостей, самостоятельно проводят экс-
курсии, участвуют в конкурсах.
—  Из последних наших достижений 

— выход в финал Всероссийского кон-
курса школьных музеев, — с гордостью 
говорит Ирина Петровна. — Мы очень 
хорошо себя показали, удачно высту-
пили, уступили соперникам лишь из-за 
неточно оформленных документов. Мы 
получили интересный опыт, а в нашем 
архиве кроме городских и региональ-
ных побед теперь есть диплом от Мини-
стерства просвещения России.
Но больше всего посетителей пора-

жает другое.
—  Помещение музея с 2019 года на-

ходится на втором этаже. Через стенку 
от нас располагается учительская, где 
в годы вой ны действовала самая насто-
ящая операционная, — завершает свой 
рассказ Ирина Петровна. — Этот факт 
всегда очень впечатляет наших гостей.

Ирина Белец
Фото автора и из архива музея школы 

№ 9 имени А. С. Пушкина

Их портреты смотрят на со-
временных учеников со стен 
школьного музея. Те самые 

парни, что ушли на фронт в июне 
1941 года, сразу после выпускного 
бала, и не вернулись. Тридцать одно 
имя навсегда занесено в книгу памя-
ти города и отдельными строчками 
— в историю иркутской школы № 9 
имени А. С. Пушкина. А еще все они 
перечислены на мемориале, установ-
ленном у стен учебного заведения 
и посвященном бывшим ученикам, 
павшим в боях за свободу против 
гитлеровской Германии. К этому 
мемориалу в школе особенное отно-
шение — сюда приносят цветы, здесь 
проводят торжественные линейки.

В школьном музее светло и просторно. Витрины заполнены экспонатами, 
информационные стенды переносят в прошлое. За всем этим следит руково-
дитель музея, учитель биологии Ирина Петровна Борисенко. Рядом с ней — 
ученицы 11 «А» класса и настоящие музейные сотрудницы: Екатерина Галко-
ва, Елизавета Кукулина, Анастасия Маркина. Для девушек участие в жизни 
музея — интересное и полезное занятие

Иркутская школа № 9 имени А. С. Пуш-
кина находится на улице Иосифа Утки-
на, в этом году ей исполнилось 87 лет. 
Во дворе школы установлен мемориал, 
на котором высечены имена погибших 
в годы Великой Отечественной войны 
учеников

Этот снимок сделан в 1941 году — на нем выпускники одного 
из двух 10-х классов 9-й школы. К сожалению, большинство этих 
ребят не доживут до Победы — погибнут в боях Великой Отече-
ственной, а те, кто вернется, расскажут потомкам об учебных 
годах в «девятке», о том, как сложилась их жизнь, лишь коротко 
упоминая военные годы. Сегодня эти истории бережно хранятся 
в школьном музее

Одна из страниц 
музейных аль-
бомов. На ней — 
история госпиталя, 
размещавшегося 
в школе № 9. Фото-
графии врачей, 
медперсонала, вы-
здоравливающих 
бойцов и школь-
ной учительницы, 
воспитанники 
которой были 
частыми гостями 
в палатах госпи-
таля с концерта-
ми. В отдельном 
уголке — солдат-
ский треугольник, 
подлинное письмо 
тех лет
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«Театр уж полон, ложи блещут, 
партер и кресла — все кипит…». Зал, 
где проходил выпускной спектакль 
участников проекта «Активное долго-
летие», тоже был полон. Со сцены 
звучали знакомые строки из «Ев-
гения Онегина», который, как всем 
нам известно со школьной скамьи, 
является энциклопедией рус-
ской жизни, а зрители «от 
мала до велика» внимали 
каждому слову. А как же 
иначе?! Ведь актри-
сы — родные и люби-
мые люди, посмотреть 
на их дебют пришли 
дети, внуки, коллеги, 
друзья, со многими 
из которых участники 
спектакля, кстати, встре-
тились исключительно 
благодаря проекту «Активное 
долголетие».
Роман Александра Пушкина для 

постановки был выбран не случайно. 
В этом году в России широко отмеча-
ли 225-летие со дня рождения поэта. 
Кроме этого, «Евгений Онегин», как 
всякое гениальное творение, можно 
воплотить с использованием мини-
мальных выразительных средств. 
На сцене актеры в строгих белых 
и черных нарядах — как олицетворе-
ние противопоставленных двух начал 
главного героя: добра и зла, любви 
и ненависти, страсти и равнодушия. 
Они сидят спиной к зрителю на двух 
рядах стульев, уходящих вглубь сце-
ны. Тот, кто читает строки из поэмы, 
встает и выходит в центр. Сменяя 
друг друга, люди в черном и люди 
в белом рассказывают зрителям исто-
рию об отвергнутой любви, чести 
и поступках, которые героям не суж-
дено исправить.

Автором постановки высту-
пила актриса Иркутского 
академического драмати-
ческого театра имени  
Н. П. Охлопкова, ру-
ководитель курса «Те-
атральное искусство» 
Зоя Соловьева. Она 
рассказала, что самой 
старшей актрисе, занятой 
в спектакле, 74 года, все 

участницы проекта — пред-
ставители разных профессий, 

у них разные судьбы, жизненный 
опыт и уровень подготовки, но всех 
их объединяет любовь к театру.

—  Занятия начинаются 
с того, что мы учимся 
понимать друг друга, 
доверять. В процессе 
происходит раскре-
пощение. Все вспо-
минают, что можно 
быть открытыми, 
дурачиться, как в дет-

стве. И уже после этого 
начинается серьезная 

работа: сценические речь и движение, 
подходы к образам, постановка этю-
дов. Все по Станиславскому! — пояс-
нила Зоя Соловьева.
Курс рассчитан на несколько меся-

цев, но многие участники спектакля 
учатся театральному искусству уже 
по два, а то и по три года. Только в 
2024-м курс посетили 90 человек. Они 
занимались дважды в неделю в четы-

рех группах. В результате подготов-
лены четыре постановки, где каждый 
слушатель смог реализовать получен-
ные знания и навыки.
Театральное искусство — только 

одно из многих направлений, ко-
торые входят в проект «Активное 
долголетие».

—  Проект ставит перед 
собой цель объедине-
ния людей старшего 
поколения, дает 
возможность про-
должать образо-
вание, общаться, 
повышать свои 
компетенции в са-

мых разных областях. 
В 2009 году проект на-

чался с единственного курса — «Ба-
бушка-онлайн». Его тогда посещали 
50 человек. Сейчас за год самые раз-
личные курсы посещают до трех тысяч 
человек. Но наиболее популярным по-
прежнему остается «Бабушка-онлайн», 
где теперь кроме компьютера студенты 
«Активного долголетия» изучают еще 
и смартфон, — рассказала начальник 
управления реализации общественных 
инициатив администрации города Ир-
кутска Александра Егорова.
Сегодня проект ориентирован 

на разные интересы горожан. На курсе 
«Бабушка-фитнес» есть возможность 
укрепить здоровье, на занятиях «Тан-
цующий город» — разучить движения 
под музыку, «Рисунок с нуля» поможет 

проявить художественные способности, 
«Бабушка-полиглот» знакомит с ино-
странными языками, например, с ки-
тайским. Для изучения психологии, 
нутрициологии, косметологии и дру-
гих направлений разработаны уроки 
«Бабушка-гламур». В этом году возоб-
новил работу курс «Шахматы с нуля».
Значимую роль в организации 

и работе проекта играет Иркутский 
государственный университет. Одна-
ко, по словам проректора по моло-
дежной политике и воспитательной 
деятельности, начальника управления 
социальной и внеучебной работы 
ИГУ Александра Манзулы, в нем за-
действованы сотрудники и других 
высших и средних учебных заведений 
нашего города.
—  Совместно с администрацией 

Иркутска мы расширяем направле-
ния обу чения. Прислу-

шиваемся к мнению 
участников. Напри-
мер, именно благо-
даря инициативам 
горожан старшего 
возраста появились 
«Шахматы с нуля» 
и «Рисунок с нуля», 

— отметил Александр 
Евгеньевич. — На сегод-

ня «Театральное искусство» — один 
из самых массовых курсов. Здесь за-
действованы не только сами участники, 
но и зрители, которые с удовольстви-
ем посещают спектакли. Этот сезон 
проекта продлится до конца июня, 
запись на следующий стартует в сен-
тябре. И мы уже сегодня работаем 
над тем, чтобы расширить количество 
направлений.
Иркутский государственный уни-

верситет заинтересован в развитии 
такого взаимодействия со старшим 
поколением и приглашает всех нерав-
нодушных иркутян к сотрудничеству.

«Мы же девочки, нам всегда хотелось блистать, 
выступать на сцене. Благодаря такой инициати-
ве мэрии наши мечты исполнились. Актерское 
мастерство — это что-то фантастическое. Здесь 
мы получаем навыки общения, учимся концен-
трации внимания, координации движений, 
нам ставят речь, мы перестаем стеснять-
ся, появляется уверенность в себе. 
Но и это не все! Когда гово-
рят, что друзья только 
из молодости, ничего 
подобного. Здесь мы 
не просто учимся 
новому, но и приобре-
таем друзей. Общаемся 
не только на занятиях, 
но и в социальных сетях, 
гуляем, посещаем разные 
мероприятия», — рассказала 
участница курса «Театральное 
искусство», преподаватель вуза  
Галина Коган

ТВОИ ЛЮДИ, ИРКУТСК

«ТЕАТР УЖ ПОЛОН…»
Участники проекта «Активное долголетие»  

завершили сезон спектаклем «Евгений Онегин»

Еженедельник «Иркутск» уже 
не раз рассказывал читателям 
о проекте «Активное долго-

летие». Он и сам в некотором роде 
долгожитель, так как реализуется 
в областном центре почти 15 лет. 
Организатором выступает управ-
ление реализации общественных 
инициатив администрации горо-
да, и практически с самого начала 
одним из главных его партнеров 
является Иркутский государствен-
ный университет. Вуз привлекает 
педагогов и экспертов, предостав-
ляет помещения для занятий. Вот 
и выпускной экзамен курса «Теа-
тральное искусство» — спектакль 
«Евгений Онегин» по мотивам 
романа Александра Сергеевича 
Пушкина прошел в актовом зале 
корпуса ИГУ на улице Ленина, 3.

Запись 
на следу-

ющий проект 
«Активное долго-
летие» начнется 
в сентябре. Вопро-
сы можно задать 
по телефонам: 

52-04-14,  
52-04-16.

Телеграм-канал 
ruslanbolotov

Уникальному проекту го-
родской администрации 
«Активное долголетие» в этом 
году 15 лет. За это время 
его участниками стали почти 
40 тысяч иркутян. Он по пра-
ву считается одним из люби-
мых проектов среди жителей 
нашего города!
Курсы — это всегда возмож-
ность узнать для себя что-то 
новое и интересное. А еще 
это, конечно, бесценное 
общение с близкими по духу 
людьми.

В проекте «Активное долголетие» курс «Театральное искусство» пользуется 
большой популярностью. В этом году его посещали 90 человек. Четыре груп-
пы ставили свои спектакли, один из которых был посвящен юбилею Алек-
сандра Пушкина. Постановку по мотивам романа «Евгений Онегин» испол-
нили при полном зрительном зале. На сцене две группы актеров — в черных 
и белых одеждах олицетворяли два начала, которые доминируют в главном 
герое — добро и зло, любовь и ненависть, страсть и равнодушие. Все участ-
ники спектакля в возрасте 55+, разных профессий, с разными характерами 
и жизненным опытом, но все они объединены любовью к театру

В зрительном зале было немало молодых и совсем юных лиц. Кто-то 
пришел на спектакль вместе с бабушкой, кто-то — посмотреть на своих 
школьных педагогов, которые стали участниками проекта «Активное 
долголетие»

Нина Александрова, Марина Тихонова
Фото Валентина Карпова и из архива редакции
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ЗА СИМ* НАКАЗЫВАЮТ
Иркутяне начали получать первые штрафы за нарушения правил 

использования электросамокатов

в том числе с одним летальным ис-
ходом. Среди пострадавших девять 
детей — это вызывает наибольшую 
тревогу: у подростков сейчас каникулы, 
зачастую они предоставлены сами себе 
и, как мы видим на улицах Иркутска, 
являются едва ли не самыми активны-
ми пользователями электросамокатов.

Собственно, как уточняют предста-
вители кикшеринга, во многом как раз 
из-за подростков, а также недобросо-
вестных взрослых и введены такие се-
рьезные штрафы.

—  С начала этого сезона 
мы выявили 961 наруше-
ние правил. Три основ-
ные проблемы — неспе-
шивание, езда вдвоем 
и несовершеннолетние 
за рулем самокатов, — 
перечисляет Кирилл На-
заров, представитель ком-

пании-кикшеринга «Вуш». 
— Сотни аккаунтов, оформлен-

ных на несовершеннолетних, мы уже 
заблокировали. Раньше у нас не было 
возможности определять это, теперь 
благодаря сотрудничеству с банками мы 
знаем возраст владельца карты, которую 
добавляют при регистрации в нашем 
приложении. Таким образом мы хотим 
сократить количество несовершеннолет-
них пользователей сервиса — оградить 
их самих от возможных проблем, а так-
же защитить пешеходов от беспечного 
стиля вождения подростков.

Голосуют за дисциплину вождения 
и в фирме «Юрент».

—  Сотрудники наших 
компаний активно рабо-
тают «в полях» — мы 
называем их скаутами. 
Они смотрят за по-
рядком на парковках, 
меняют аккумуляторы, 
но в то же время актив-
но следят за поведением 

пользователей, фиксиру-
ют нарушения и передают 

данные в компанию, — рассказывает 
Дмитрий Селяндин, представитель 
компании «Юрент». — Мы очень рас-
считываем на поддержку неравнодуш-
ных иркутян. Если вы столкнулись с не-
корректным поведением самокатчика, 
сообщите нам! Для этого в мессенджере 
Телеграм создан чат-бот, куда любой го-
рожанин может отправить информацию 
о нарушении. Лучше всего, если это бу-
дет зафиксировано на фото или видео. 
Все обращения направляются в службу 
поддержки, обрабатываются, а даль-
ше выносится решение: если правила 
пользования действительно нарушены, 
то владельца аккаунта, через который 
самокат был взят в аренду, ждет штраф 
или блокировка, а в отдельных случаях 
и то, и другое.

Размеры штрафов, по словам со-
трудников компаний кикшеринга, 
должны принудительно повысить 
культуру вождения и ответственность 
пользователей.

—  Мы стремимся к тому, чтобы 
электросамокаты стали безопаснее для 
всех участников дорожного движения, 
и надеемся, что неотвратимость финан-
сового наказания воздействует на нару-
шителей, — говорят в компаниях «Вуш» 
и «Юрент». — Кроме того, важно 
помнить о собственной безопасности, 
безопасности окружающих и штрафах 
за некорректное использование и порчу 
электросамокатов.

Нужно отметить, что размеры 
штрафов впечатляют: пересече-
ние пешеходного перехода без 
спешивания — тысяча рублей, 
поездка вдвоем — пять тысяч, 
передача электросамоката не-
совершеннолетнему — десять 
тысяч. Сегодня такие штрафы 
действуют по всей России, однако 

компании делают оговорку насчет несо-
вершеннолетних пользователей.

—  Если ребенок катается в безлюд-
ном месте под присмотром родителей, 
то нарушением это считаться не будет. 
Только родители должны быть готовы 
доказать совместный досуг — фотогра-
фиями, например, — уточняет Кирилл 
Назаров. — Кроме того, в будущем, 
когда культура вождения повысит-
ся, мы готовы рассмотреть возмож-
ность снижения допустимого возраста 
до 16 лет, а пока наша оферта позволяет 
пользоваться электросамокатами только 
совершеннолетним.

Всем, кто использует СИМ, участни-
ки пресс-конференции рекомендова-
ли вспомнить (или изучить) правила 
дорожного движения для этого вида 
транспорта.

—  Электросамокаты, как и другие 
СИМ, схожи с велосипедами, 
а значит, для них действуют 
те же правила дорожного 
движения, — напомнила 
Светлана Тимофеева, от-
ветственный секретарь 
комиссии по делам несо-
вершеннолетних и защите 

их прав Иркутской области. 

— Если едешь по пешеходной дорожке 
— пешеход в приоритете. Движешься 
по велодорожке — будь внимателен, 
подавай знаки поворота и остановки. 
Если нет ни тротуара, ни велодорожки 
— можно ехать по обочине проезжей 
части, но тогда нужно строго соблюдать 
те же правила, что и автомобилисты! 
Всем участникам движения нужно пере-
читать, запомнить ПДД и строго их 
соблюдать!

Упомянули спикеры и профилакти-
ческое мероприятие «Безопасное лето», 

в котором задействовано множество 
служб и ведомств, направленное в том 
числе на соблюдение школьниками пра-
вил дорожного движения.

—  В последние дни этого 
учебного года ученикам и их 
родителям были прочи-
таны лекции о правилах 
использования СИМ, 
а также обыкновенных 
самокатов, роликов, 
скейтов, велосипедов, — 
добавила Ксения Маль-

цева, главный советник 
аппарата уполномоченного 

по правам ребенка в Иркутской области. 
— Есть надежда, что и дети, и их роди-
тели освежили в памяти элементарные 
правила и будут их придерживаться.

К слову, чтобы электросамокаты ста-
ли еще более безопасными, владельцы 
по согласованию с администрацией 
Иркутска снизили их скоростной ре-
жим. Теперь максимально допустимая 
скорость передвижения на электро-
самокатах в городе — 25 км/ч. Более 
того, в общественных местах их скорость 
не поднимется выше 15–17 км/ч — эти 
настройки действуют автоматиче-
ски в зависимости от локации. Также 
в Иркутске есть запрещенные для 
катания территории: например, само-
каты не должны заезжать на кладбища 
и скейт-площадки.

Кроме того что нарушителей могут 
отфиксировать скауты, сотрудники 
службы безопасности и обычные горо-
жане, нужно помнить и о сотрудниках 
Госавтоинспекции, которые тоже сле-
дят за порядком на дорогах, — штрафы 
от инспекторов варьируются от 800 
до 1500 рублей.

—  Правила пользования электроса-
мокатами и размеры штрафов, которые 
были введены и вступили в силу этой 
весной, указаны в договоре использо-
вания. Когда человек подтверждает, 
что он согласен с условиями оферты, он 
автоматически берет на себя обязатель-
ства оплачивать штрафы за перечислен-
ные нарушения. Здесь всем взрослым 
нужно быть очень внимательными — 
прежде чем передать свой аккаунт несо-
вершеннолетнему, подумайте, готовы ли 
вы оплатить нарушения, — подчеркива-
ют представители кикшеринга.

—  Сейчас ситуация с электросамока-
тами находится на контроле, ей уделяет-
ся много внимания, а правила использо-
вания и повышение административного 
наказания за их нарушение рассматри-
ваются в Госдуме. Думаю, если законо-
проект вступит в силу, граждане станут 
более сознательно относиться к покупке 
СИМ для себя и своих детей, а также 
будут более ответственно вести себя 
на дорогах за рулем самокатов из кик-
шеринга, — подытожил Вадим Кригер. 
— Мы все помним два печальных случая 
этого лета, когда в ДТП погибли муж-
чина на самокате и 12-летний мальчик, 
управлявший личным квадроциклом. 
Наша задача — не допустить беды для 
самих пользователей современными 
средствами передвижения и от них. 
Будьте бережнее к себе, своим детям 
и окружающим.

КАК ИЗМЕНИЛИСЬ ШТРАФЫ ОТ КОМПАНИЙ КИКШЕРИНГА

 НАРУШЕНИЕ  2023 ГОД  2024 ГОД

 Поездки лиц младше 18 лет  Блокировка аккаунта 
в сервисе

 Штраф 10 000 руб. 
и блокировка аккаунта 

в сервисе

 Езда вдвоем
 Штраф 800 руб. — для 
самоката, 1500 руб. — 

для велосипеда
 Штраф 5000 руб.

 Неспешивание 
на пешеходном переходе

 Регулировалось только 
сотрудниками ГИБДД  Штраф 1000 руб.

 Нарушения правил парковки  Штраф 500 руб.  Штраф 500 руб.
 Инцидент по вине 

пользователя, повлекший 
вред здоровью и/или 

имуществу третьих лиц
 -  Штраф от 30 000  

до 100 000 руб., блокировка

 Езда в состоянии 
алкогольного/наркотического 

опьянения
 -

 Штраф 100 000– 
150 000 руб. и блокировка 

аккаунта в сервисе

Окончание. Начало на стр. 2

КАК ПРАВИЛЬНО?
Ежедневно на дорогах, тротуарах и в парках Иркутска в до-

ступе около 3500 электросамокатов. Ознакомиться с правила-
ми их использования можно, например, здесь: https://whoosh-
bike.ru/new-rules#rec554721722. Кроме того, этим летом будут 
проходить школы вождения электросамокатов на бульваре 
Гагарина — запланировано более десятка бесплатных встреч.

Парковки электросамокатов можно встретить в самых неожиданных местах 
города — от центра до самых дальних окраин спальных районов. Все они 
нанесены на карту, которую можно найти в приложении компании-про-
катчика. Оставлять транспортное средство можно только на специальных 
площадках, а за парковку в неустановленных местах пользователь получит 
штраф в размере 500 рублей. По статистике, это самое популярное наруше-
ние правил оферты

Как видно из нашей таблицы, в 2024 году штрафы от компаний кикшеринга 
для нарушителей правил дорожного движения выросли в разы. Надо ска-
зать, что размер их впечатляет! В частности, выросли наказания за неспе-
шивание на переходе, передачу управления транспортом ребенку, поездки 
в состоянии опьянения, а также за действия, которые привели к аварии. До-
полнительно к штрафу может быть применена блокировка аккаунта на не-
который срок или навсегда

Ирина Покоева, Ирина Белец. Фото Ирины Белец
* Средства индивидуальной мобильности (электросамокаты, электроскейтборды, 

гироскутеры, сегвеи, моноколеса и другие).
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Умница и хозяюшка! 
Знакомьтесь: девяти-
классница из школы 
№ 39 Арина Шара-

гина стала победи-
тельницей перво-

го городского 
конкурса «Шаг 

в профессию». 
Ученики иркут-
ских школ гото-
вили во время 
«Сытого бабра» 

блюда по сво-
им семейным 
рецептам. 

Теперь Арина 
отправится в Уфу 

на конгресс Нацио-
нальной ассоциации 
кулинаров России!

ДУШЕВНО И СО ВКУСОМ 

ГОЛОДНЫМ В ГОРОДЕ  
НИКТО НЕ ОСТАЛСЯ 

Два дня гастрофестиваля «Сытый бабр» прошли  
на полный желудок

Ирина Звягина 
Фото Татьяны Глюк

Телеграм-канал 
ruslanbolotov

Настоящий гастрономический 
праздник состоялся в прошлые 
выходные для иркутян и гостей 
города! На площади у памятни-
ка Александру III прошел фести-
валь «Сытый бабр».
За два дня можно было принять 
участие в мастер-классах, кон-
курсах, дегустациях, лекториях, 
увидеть приготовление блюд си-
бирской кухни от шеф-поваров, 
попробовать как классику 
стритфуда со всего мира, так 
и экспериментальные блюда 
от иркутских ресторанов.
Здесь же состоялся финал 
первого масштабного конкурса 
«Шаг в профессию», где наши 
школьники представили свои 
семейные рецепты. Еще одной 
яркой страницей фестиваля ста-
ла битва поваров МУП «Комби-
нат питания». Эти люди каждый 
день кормят качественной про-
дукцией иркутских школьников 
и детсадовцев. Фестиваль дал 
им возможность познакомить 
весь город со своими блюдами.
Благодарю организаторов 
«Сытого бабра»! Здорово, что 
у нас проходят такие душевные 
праздники. Они по-настоящему 
объединяют людей.

На кефире или на квасе? Этот принципиальный вековой россий-
ский спор в прошлую субботу затеяли иркутяне на бульваре Га-
гарина, ожидая приготовления рекордного количества извест-
ного летнего холодного супа — 500 литров окрошки! Сметана, 
колбаса, огурцы и все, что положено по рецепту, шло в ход таза-
ми! А заправили, кстати, блюдо квасом. Угощали всех! И при-
верженцы «кефирной теории» ели и нахваливали: какие могут 
быть споры, если все приготовлено щедро и от души? Кстати, 
к процессу готовки присоединилась и советник мэра област-
ного центра Инга Корочкина (на фото вместе с шеф-поваром 
Натальей Коляденко). А увидеть самую знаменитую кастрюлю 
«Сытого бабра» с половиной тонны окрошки можно на обложке 
этого номера «Иркутска», который вы держите в руках

Мэр Иркутска Руслан Болотов среди горожан на гастрономи-
ческом празднике «Сытый бабр». Репортерская группа «Ир-
кутска» не раз встретила главу города во время мероприятия, 
изнывая от обилия ароматов из палаток участников гастрофе-
стиваля. Очень хотелось спросить Руслана Николаевича: что 
он попробовал и что порекомендовал бы?! Но постеснялись: 
это же не про ремонт городских дорог, строительство детсадов 
или покупку автобусов. Еда — это личное, так сказать, дело 
вкуса, а не круглосуточная служба городу и горожанам

«Битва поваров» — это было что-то! Лучшие 
из лучших: шесть команд поваров из школ и дет-
ских садов Иркутска (все сотрудники «Комбината 
питания») готовили блюда на скорость. Ножи так 
и мелькали в воздухе, словно «Танец с саблями» 
Арама Хачатуряна внезапно материализовался 
на бульваре Гагарина. «Наши повара создали 
настоящие шедевры из разных ингредиентов, 
в том числе из сига, утки, домашних сыров, 
сибирских ягод, кедровых орехов», — убежден 
директор муниципального предприятия Сергей 
Калиновский. По итогам «Битвы» первое место 
и приз зрительских симпатий завоевала коман-
да детского сада № 129 «220 вольт». На втором 
месте — представители основного производства 
и их команда «Вкусняшка». Замкнули тройку 
лидеров «Смелые из универа» — сотрудники 
столовой школы № 55

Большой гастрономический фе-стиваль проходил 15 и 16 июня на бульваре Гагарина возле памятника Александру III. Горо-жане могли посетить фудкорт под открытым небом, где были представлены классика стритфу-да со всего мира и эксперимен-тальные блюда от иркутских ресторанов. Желающие бесплатно дегустировали меню сибирской кухни от шеф-поваров. Фестиваль «Сытый бабр» организова-ло ООО «Агентство «Аврора-Иркутск» при поддержке мэрии, кулинарной студии «Анетти», инфор-мационного портала IRK.ru, радио мСм. Партнером битвы поваров выступил бренд настоящей байкальской воды Legend of Baikal

Но не думайте, что пищей насущ-ной живет иркутянин! «Сытый бабр» предложил своим гостям множество интеллектуальных, спортивных, развлекательных занятий. На фото — мастер-класс от Эн+ по созданию игрушек из соломы. Те, кто привержен экологичности и заботе об окружаю-щей среде, смогли во время этих заня-тий получить настоящее удовольствие, а не только гурманское

Два дня работы гастрофестиваля «Сытый бабр» 
работали интерактивные локации для детей и взрос-
лых, лектории. Горожане смогли не только поуча-
ствовать в конкурсах по поеданию тортов, пиццы 
и хинкали на время, в розыгрышах призов, но и ак-
тивно провести время и посмотреть концерт. А также 
купить симпатичные изделия на выставке-ярмарке 
«Иркутский Арбат», где местные товаропроизводите-
ли и ремесленники представили свою продукцию
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С МОЛЬБЕРТОМ И КИСТЬЮ — НА ОЛЬХОН
Юные художники Иркутска приняли участие в региональном 

пленэр-конкурсе «Байкальские истории»

—  Наши основные задачи 
— приобщение детей к сохране-
нию исторической и культурной 
памяти, организация образова-
тельно-творческой среды для 
учащихся и преподавателей 
Прибайкалья, — рассказала ру-
ководитель пленэра, председа-
тель Иркутского регионального 
представительства Международ-
ного союза педагогов-художни-
ков, директор детской художе-
ственной школы № 1 Иркутска 
Марина Соболева.
Участники создавали карти-

ны на разные темы, а по ито-
гам каждого дня организаторы 
выбирали лучших. Их награ-
дили дипломами и памятными 
подарками.
Самым ярким стал финал ме-

роприятия. Ребятам предстояло 
выполнить композицию, исполь-
зуя все свои наработки за время 

пленэра. После подведения 
итогов определили 34 победите-
ля. Им вручили материалы для 
занятий живописью и графикой, 
предоставленные спонсором 
— российским брендом профес-
сиональных художественных 
товаров VISTA-ARTISTA.
Кроме того, для преподава-

телей провели методический 
семинар «Рисунок с натуры 
и по представлению для учащих-
ся ДХШ И ДШИ».
Пленэр «Байкальские исто-

рии» проводят второй год. Его 
организаторами выступают 
Иркутское региональное пред-
ставительство Международного 
союза педагогов-художников 
и детская художественная школа 
№ 1 Иркутска при поддерж-
ке областной Общественной 
палаты и управления культуры 
администрации города.

Воспитанники детских художественных школ города 
приняли участие в региональном пленэр-конкурсе 
«Байкальские истории». Всего в этом году к меропри-

ятию присоединились более 100 юных дарований из Иркут-
ска, Ангарска, Зимы, Черемхово, Усть-Илимска, Слюдянки 
и Хомутово. Ребята создавали творческие работы в поселке 
Хужир на острове Ольхон.

Байкальский пленэр для юных художников начинается еще с дороги: паром, водная 
гладь озера, стаи белоснежных чаек. А по прибытии — великолепные локации Оль-
хона, каждая из которых достойна своего пейзажа

МЕСТО ПОМОЩИ СЕМЬЯМ ИЩЕТ ЮРИСТА
Восемь лет назад в Иркутске открылся 
консультативный центр «Дом семьи»

Все желающие могут полу-
чить там консультации 
специалистов, посетить 

лекции, занятия и мастер-клас-
сы. Дом семьи создан в марте 
2016 года. За это время бесплат-
ную помощь получили около 
30 тысяч иркутян.

—  Высококвалифицированные пси-
хологи, юристы, социальные педагоги, 
медицинские работники оказывают ин-
формационную, консультативную помощь 
детям и взрослым. Наши сотрудники 
готовы ответить на любой интересующий 
вопрос. Занятия проходят индивидуально 
и в группах. Учреждение очень востре-
бовано. Надеемся, что в скором времени 
появятся новые филиалы, — отметила 
начальник департамента здравоохране-
ния и социальной помощи населению 
администрации Иркутска Нина 
Перфильева.

Мероприятия организо-
ваны по запросам горо-
жан. После обращения 
в центр формируют 
группы и составляют 
расписание.

—  Мы принимаем 
жителей из разных 
районов города. Двери 
открыты для всех: доста-
точно только позвонить 
и записаться на прием. К 
нам по разным вопросам об-
ращаются молодые семьи, роди-
тели подростков, — говорят сотрудники 
центра.

Медицинский работник Дома семьи  
может измерить артериальное давление, 
определить недостаток или избыток веса, 
дать рекомендации и советы. Особое вни-
мание уделяют профилактике различных 
заболеваний, формированию здорового 
образа жизни, а также информирова-
нию о предоставлении социальных услуг 
и гарантий.

И, пожалуй, самое важное на сегодня: 
учреждение активно взаимодействует 
с семьями участников СВО. Специалисты 
помогают снизить стресс и чувство трево-
ги, консультируют по правовым вопросам, 
рассказывают о льготах, объясняют, куда 
обратиться при возникновении той или 
иной проблемы.
В связи с этим муниципальному 

автономному учреждению «Кон-
сультативный центр «Дом семьи» 
требуется юрист для консультаций 

по вопросам:
—  предоставление мер 
социальной поддержки 
членам семей участни-
ков СВО;

—  режим совместно-
го имущества супругов;
—  лишение, ограни-

чение в родительских 
правах;
—  права родителя, 

проживающего отдельно 
от своего ребенка;
—  взыскание алиментов;

—  консультирование детей, 
оставшихся без попечения родите-
лей, и детей-сирот, опекунов и попе-
чителей и др.
Пятидневная рабочая неделя 

с 09.00 до 18.00.
Предоставляется ежегодный опла-

чиваемый отпуск — 36 дней.
Ул. Советская,96;
ул. Лермонтова, 96.
Тел. 43-16-80(85).

Илья Спирин

Филиалы 
Дома семьи от-

крыты по адресам: 
улица Советская, 96, 

тел.: 43-16-80, 43-16-85; 
улица Лермонтова, 96, 

тел.: 43-25-38. Записаться 
на прием можно на сай-
те domsem-irk.ru либо 
по электронной почте 

domsem@bk.ru.

Людмила Измайлова
Фото c сайта admirk.ru
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АФИША ИРКУТСКА НА НЕДЕЛЮ
Для читателей газеты «Иркутск» — все самое интересное из культурной жизни города  

(21–28 июня)

МУЗЕИ
Музей истории города Иркутска имени А. 
М. Сибирякова
Отдел истории

Экскурсии по экспозиции музея «Иркутск археологиче-
ский», «От острога до города» (6+)
Лекционно-игровая программа «Юные археологи» (по за-
явкам) (6+)

Выставки:
«Первая на Ангаре» (6+);
Галерея почетных граждан Иркутска (электронный киоск) 
(6+);
«Иркутская промышленность» (6+);
«Иркутяне и блокадный Ленинград» (6+);
«Иркутский комсомол: к 50-летию БАМа» (0+).
Адрес: ул. Франк-Каменецкого, 16а. Тел.: 710-161, 
710-422.

Городской выставочный центр имени  
В. С. Рогаля

Постоянно действующая мемориальная экспозиция «Ма-
стерская В. С. Рогаля» (6+)

Автор этих ювелирных миниатюр из дерева — Сергей 
Александрович Мальцев. Поистине удивительные 
вещицы: серьги, заколки, подвески и броши, шкатул-
ки, коробочки, ароматницы. Резчик по дереву Сергей 
Мальцев еще в середине 1990-х разработал особую 
технику создания предметов искусства из сучков 
хвойных деревьев — кедра, сосны, ели. Собираются 
они без применения клея, с помощью миниатюрных 
винтовых соединений, сделанных из тех же сучков. 
Резьба, выполненная таким образом, подсвеченная 
в мелких деталях, дает почти янтарную прозрачность

«Кедр и его сердце». Выставка ювелирных миниатюр 
из дерева (6+)
«Будильники времен СССР». Выставка из фондов ангар-
ского музея (6+)
«От ремесла к искусству». Выставка работ мастеров ИРОО 
«Союз мастеров народного искусства «Оникс»  
Н. Ульдановой, А. Саралидзе, Н. Мартыненко (0+)
«История одного солдата». Выставка из фондов МБУК 
«МИГИ имени А. М. Сибирякова» (6+)
Мемориальная выставка работ В. Г. Грачева ко Дню города 
(6+)
«Дети рисуют художника Сибирячка». Совместная выстав-
ка с детским журналом «Сибирячок» (0+)
Программа мероприятий в рамках детских летних площа-
док (по предварительной записи):
—  Квест по музею (6+)
—  Мастер-класс по созданию деревянного брелока «Бай-
кал» (6+)
Адрес: ул. Халтурина, 3. Тел. 200-365.

Дом ремесел и фольклора
«Азбука ремесла». Занятия с мастерами народного творче-
ства и ремесел (по заявкам) (6+)
«Сундучок с секретом». Бижутерия 70–90-х годов ХХ века 
из фондов музея (6+)
«Весеннее настроение». Отчетная выставка студии ИЗО 
и ДПИ «Радуга» (рук. методист ДРиФ Н. П. Балакина) (0+)
«Глиняные экзерсисы». Выставка керамических изделий 
(с участием мастеров ИРОО «Данко») (6+)
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 102. Тел. 204-494.

«Солдаты Отечества»
Экскурсия «Иркутск и иркутяне в войнах XIX–XX веков» 
и мастер-класс по неполной разборке-сборке оружия 
(по заявкам) (6+)

Выставки:
«Иркутяне на фронте и в тылу» (Иркутск и иркутяне в во-
йнах XIX — начала ХХ века) (6+);
«Иркутяне в предвоенных конфликтах 1920–1930-х годов» 
(6+);
«Иркутяне на Афганской войне» (6+);
«Спасая жизнь — даря надежду». Иркутские госпитали 
в годы ВОВ (6+);
«Иркутск авиационный» (6+);
«29-я гвардейская дивизия РВСН» (6+);

«Сыны Отечества» (Иркутск и иркутяне в войнах XIX — 
начала ХХ века) (6+);
«Своих не бросаем…» (отдельный блок посвящен памяти 
Героя России Эдуарда Дьяконова) (6+).
Мастер-класс по заявкам:
«Оружие Победы» (история и сборка/разборка стрелково-
го оружия Великой Отечественной войны) (12+);
Мастер-классы по сборке/разборке стрелкового оружия 
(12+);
Выездные интерактивные выставки по истории стрелково-
го оружия (6+).
Адрес: ул. Чайковского, 5. Тел. 38-08-99.

Музей городского быта
Постоянно действующие экспозиции «Быт иркутян второй 
половины ХIX и начала XX века», «Музей чая» (6+)

Выставки:
«Иркутская охота (конец XIX — начало ХХ века)» (6+);
«Инструмент домашнего мастера в усадьбе» (6+);
«Кабинетная скульптура XX века» (6+);
«Детский портрет». Фотографии юных горожан XIX — на-
чала XX века (6+);
«Набор столовых приборов конца XIX — начала XX века» 
(6+);
«Летопись иркутской жизни конца XIX — начала XX века» 
(6+);
«Пикантные детали» (16+);
«Кухонные принадлежности XIX — начала ХХ века» (6+);
«Кофейные сплетни» (6+);
«Столовый фарфор» (6+);
«Фантазии о чае». Выставка работ ДХШ № 2 и ДХШ № 9 
(6+).
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 77. Тел. 204-884.

Иркутский областной художественный 
музей
Главное здание

Выставка «Великой Победе посвящается». Из собрания 
музея (0+)
Выставка «Герои Гоголя в книжной графике. К 215-летию 
писателя». Из фондов библиотеки музея (12+)
Адрес: ул. Ленина, 5. Тел. 34-01-46.

Галерея сибирского искусства
Выставка «Коллекция графики В. В. Фалинского». Со-
вместно с Государственным архивом Иркутской области 
(0+)
Выставка «Мир через культуру. Творческий путь Николая 
Рериха» (0+)
Выставка «Чтобы помнили». Памяти иркутских художни-
ков-юбиляров. Из собрания музея (0+)
Адрес: ул. Карла Маркса, 23. Тел. 33-43-89.

Усадьба В. П. Сукачева
Выставка «С куклой по жизни». Советские куклы из част-
ной коллекции (0+)

 � С 27 июня
Выставка «Все оттенки света. Шедевры Гюстава Доре» 
(0+)
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 112. Тел. 53-12-24.

Иркутский областной краеведческий 
музей имени Н. Н. Муравьева-Амурского
Отдел «Окно в Азию»

 � 22 июня
Литературно-исторические чтения «Живые письма с Ве-
ликой Отечественной» (12+)
Начало в 15.00. Вход свободный.
Адрес: ул. 3 Июля, 21а. Тел. 259-821.
Выставка «От Анги до Форта Росс. По пути святителя 
Иннокентия». Совместный проект Иркутского областного 
краеведческого музея имени Н. Н. Муравьева-Амурского 
и Хабаровского краевого музея имени  
Н. И. Гродекова (6+)
Адрес: ул. 3 Июля, 21б. Тел. 259-821.

Отдел истории
«Железная опора России». Выставка к 50-летию Байкало-
Амурской магистрали (0+)
Адрес: ул. Карла Маркса, 2. Тел. 33-34-49.

Экскурсии
 � 25 июня
Автобусная экскурсия «По памятным и историческим 
местам Иркутска» (6+)
Начало в 11.00.

 � 27 июня
Пешая экскурсия «Театральная» (6+)
Начало в 11.00.
Запись по тел.: 33-62-30, 89242903035.

Иркутский музей декабристов
Дом-музей Волконских

 � До 20 августа
Выставка «Кружевные грезы» из музея фабрики «Елецкие 
кружева» (Елец, Липецкая область) (6+)
Действующая экспозиция «Семья Волконских в сибирской 
ссылке» (6+)
Выставка «По обе стороны рампы» (6+)
Выставка «Смотри, как старый бисер ярок…» (6+)
Адрес: пер. Волконского, 10.

Дом-музей Трубецких
Действующая экспозиция «Эпоху отразившая судьба» (6+)
Адрес: ул. Дзержинского, 64.

Арт-галерея «Диас»
«Свет и покой». Персональная выставка Юрия Первушина 
(6+)
Адрес: ул. Седова, 40. Тел.: 8 (914) 899 1088, 
55-45-95.

Галерея LeАrt
Персональная выставка Карла Шелунова (6+) 
Адрес: ул. Бабушкина, 1. Тел. 89149098028.

Галерея Виктора Бронштейна
«Искусство Даши Намдакова и его семьи». Постоянная 
экспозиция (6+)

На выставке в Галерее современного искусства Вик-
тора Бронштейна представлены 16 скульптур заслу-
женного художника России Даши Намдакова. Назва-
ние есть только у самой коллекции — «Ясновидение», 
отдельно работы не названы. Материал, который 
стал основой для создания шедевров, внешне напо-
минает самоцветы, бронзу, пластик, но на самом деле 
все сделано из обычной сосны

«Ясновидение». Выставка деревянных скульптур Даши 
Намдакова (6+)
Адрес: ул. Октябрьской Революции, 3.

ТЕАТРЫ
Театр народной драмы

 � 22 июня
«Девочка из города». Спектакль по повести Л. Воронковой 
(12+)
Начало в 12.00.
Адрес: ул. Мухиной, 13а. Тел. 46-99-68.

ГОРОДСКИЕ БИБЛИОТЕКИ
 � 25 июня
«Летнее настроение с книгой». Литературные выходные 
для взрослых в библиотеке № 14 «Синегорье» (16+). На-
чало в 13.00.
Адрес: бул. Рябикова, 36. Тел. 30-27-57.

 � 26 июня
«Наш выбор — мир без наркотиков». Обзор выставки для 
юношества к Международному дню борьбы со злоупотре-
блением наркотическими средствами и их незаконным 
оборотом в библиотеке № 7 (12+). Начало в 11.00.
Адрес: ул. Днепровская, 2. Тел. 20-40-88.
Большие литературно-поэтические чтения «Шаман-ка-
мень» в ЦГБ имени А. В. Потаниной. «Три поэтические 
грации». Творческая встреча читателей с поэтами Ната-
льей Ахпашевой (Абакан), Екатериной Полянской (Санкт-
Петербург), Ниной Савушкиной (Санкт-Петербург) (12+). 
Начало в 15.00.
Адрес: ул. Трилиссера, 32. Тел. 23-93-91.

Областная библиотека имени  
И. И. Молчанова-Сибирского

 � 22 июня
Поиск участников Великой Отечественной войны «Найди 
своего героя» (16+). Начало в 15.00.

 � 26 июня
Мастер-класс «Искусство фото на смартфоне» (16+)
Начало в 11.00.

 � 27 июня 
Музыкально-поэтический концерт «Музыка чистой воды» 
(12+). Начало в 18.00.
Адрес: ул. Лермонтова, 253. Тел. 48-66-80.

Гуманитарный центр — библиотека 
имени семьи Полевых

 � 21 июня
«Стихов моих белая стая». 135 лет со дня рождения рус-
ской поэтессы Анны Андреевны Ахматовой. Беседа у вы-
ставки (12+). Начало в 13.00.

 � 24 июня
«История иркутского купечества». Краеведческая онлайн-
викторина https://hcenter-irk.info/ (12+)
Начало в 15.00.

 � 25–27 июня
«Не обижайте муравья!». Познавательно-развлекательная 
программа о насекомых для дошкольников (6+)
Начало в 10.30.

 � 26 июня
«В гостях у сказки». Мультсалон (6+)
Начало в 11.00.
«Пристрастие, уносящее жизнь». Выставка-предостереже-
ние к Международному дню борьбы со злоупотреблением 
наркотическими средствами (12+)
Начало в 14.00.
Адрес: мкр-н Университетский, 70. Тел. 36-95-66.
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ОБЪЯВЛЕНИЯ
УСЛУГИ

Гравий, песок, щебень, шлак, 
отсев, земля, перегной, 

уголь, дрова.  
Т. 8-964-651-98-76.

ПРОДАМ
Продам дом 36 м2, баня 12 м2 на участке 10 соток,12 км от 

Нижнеангарска Северобайкальского района. Подходит для 
любителей рыбалки и охоты. Рядом горячие источники. 
Лодка дюралевая в подарок. Сдаю для отдыха недорого. 

Тел. 89021718086

Куплю дорого 
старинные буддийские 
фигуры, тханки, иконы 

от 50 тыс. руб.  
Тел. 8-920-075-40-40

РАБОТА
Требуются охранники на вахту. 

Полное обеспечение.  
Тел.: 89517076091

Прием платных объявлений  
по тел. 26-12-36
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